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Лекарственный голод
В России заявили о дефиците 42 препаратов

Екатерина Ясакова,  
Вероника Кулакова

В России последние несколько меся-
цев наблюдается дефицит 42 пре-

паратов, в том числе использующих-
ся при лечении коронавируса. Об этом 
заявили во Всероссийском союзе па-
циентов (ВСП). Речь о важнейших ле-
карствах, необходимых при хрониче-
ских заболеваниях. Одной из причин 
нехватки средств стало то, что они 
вошли в рекомендации терапии паци-
ентов с COVID-19 и это вызвало повы-
шенный спрос. В ВСП считают, что не-
обходимо увеличить финансирование, 
нарастить объёмы производства отече-
ственных препаратов и субстанций, из-
менить механизм регулирования пре-
дельных отпускных цен на лекарства 
из ЖНВЛП. Причём вопрос надо решать 
срочно, ведь речь идёт о пациентах с тя-

жёлыми нарушениями здоровья, гово-
рят эксперты. ВСП направил обращение 
властям, в котором перечислил препа-
раты, которых в нынешнем году остро 
не хватает.

ВСП от лица двадцати пациентских 
объединений направил письмо прези-
денту РФ Владимиру Путину, а также 
в правительство, Минздрав и Минпром-
торг со списком препаратов, которые 
являются дефицитными в России (до-
кумент есть в распоряжении редакции).

В обращении говорится: начиная 
с августа 2020 года наметилась острая 
нехватка препаратов, среди которых 
есть жизненно важные для лечения он-
кобольных, пациентов с муковисцидо-
зом, рассеянным склерозом, ревмати-
ческими заболеваниями, первичным 
иммунодефицитом и другими забо-
леваниями. Всего в списке 
42 лекарства.
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Вирус в тумане
Так ли опасен новый «британский» штамм SARS-CoV-2

Елена Сидоренко, Анна Урманцева, 
Ольга Коленцова

М ногие европейские страны, а также 
Израиль приостановили транспорт-

ное сообщение с Англией из-за появив-
шегося в этой стране нового штамма ко-
ронавируса. По заявлениям британских 
властей, он распространяется на 70% бы-
стрее обычного. В России вводить допол-
нительные ограничения по контактам 
с Великобританией пока не собираются. 
В Госдуме и Совфеде придерживаются 
единого мнения: прежде необходимо по-
лучить подтверждение о реальной опас-
ности мутировавшей инфекции. Меж-
ду тем ежедневное число заболевших 
COVID-19 в России вновь пошло вверх. 
По сравнению с показателями недель-
ной давности инфицированных стало 
почти на тысячу больше — 28 948 новых 
случаев в сутки. Опрошенные «Известия-
ми» эксперты предупредили: празднова-
ние Нового года может привести к замет-
ному всплеску заболеваемости.

�� ОТКУДА НЕ ЖДАЛИ

Страны Европы охватила паника 
из-за распространения информации 
о мутации коронавируса в Великобри-
тании. Новый штамм, которому при-
своили имя 20A.EU1, также обнаружи-
ли в Нидерландах, Дании и Австралии, 
сообщили во Всемирной организации 
здравоохранения.

В федеральном оперативном шта-
бе по борьбе с распространением 
COVID-19 заявили «Известиям», что сле-
дят за ситуацией, обо всех принятых ре-
шениях будет сообщено дополнительно.

Угрозу распространения выявленно-
го штамма в России и борьбу с ним ещё 
не обсуждали ни в Совфеде, 
ни в Госдуме. 

Бой в системе 
Макроэкономисты прогнозируют банковский кризис 
в течение года

Дмитрий Гринкевич

Б анковский сектор до ноября 
2021 года с высокой долей веро-

ятности вступит в системный кризис. 
К такому выводу пришли в Центре ма-
кроэкономического анализа и кратко-
срочного прогнозирования (ЦМАКП, 
«Известия» ознакомились с его докла-
дом). Эксперты отмечают три призна-
ка близкой потери отраслью устойчи-
вости: отрыв динамики роста долгов 
и доходов как населения, так и бизнеса, 
повышение безработицы, потери бан-
ками ликвидности. Позиция ЦБ гораздо 
более оптимистична: по мнению зам-
преда регулятора, стабильности ни-
чего не угрожает. Другие аналитики, 
опрошенные «Известиями», согласны 
с тем, что проблемы сектора усугуби-
лись в последние месяцы, но уверены, 
что риски масштабного коллапса пока 
невысоки.

Аналитики ЦМАКП, основанного 
в 2000-м нынешним первым вице-пре-
мьером Андреем Белоусовым, в своём 
докладе «Что показывают опережаю-
щие индикаторы системных финан-
совых и макроэкономических рисков» 
проанализировали сигналы возмож-
ного системного кризиса в банков-
ском секторе и пришли к выводу, что 
он с высокой долей вероятности на-
ступит до ноября 2021 года. Индикато-
ры ЦМАКП спрогнозировали и финан-

совый кризис 2014–2015 годов, отметил 
руководитель направления анализа 
денежно-кредитной политики и бан-
ковского сектора ЦМАКП Олег Солн-
цев, один из авторов доклада.

— Года за два до его официального 
старта. Здесь нет магии, кризис может 
случиться и чуть позже, может и чуть 
раньше, событие штучное, к шансам 
его наступления стоит в целом отно-
ситься с осторожностью, — пояснил он.

Так или иначе, эксперты ЦМАКП 
выделили три признака приближаю-
щихся серьёзных проблем в отрасли.

— Отрыв динамики долгов компа-
ний и населения от номинального ВВП. 
Это означает нарастание дисбаланса 
между расходами заёмщиков на об-
служивание долга и вели-
чиной их доходов.

Следующая дистанция
Удалённое оформление пенсий продлят на 2021 год

Екатерина Виноградова

Д истанционный порядок оформле-
ния пенсий и пособий, введённый 

из-за пандемии, продлят на весь 2021 год. 
Об этом говорится в проекте постанов-
ления правительства, разработанном 
Минэкономразвития («Известия» озна-
комились с документом). Кроме того, 
упрощённое назначение выплат распро-
странят и на граждан, которые выехали 
на постоянное жительство за пределы 

России. Если по итогам следующего года 
нововведение покажет эффективность, 
его могут закрепить на постоянной ос-
нове, сообщили в министерстве. Ини-
циатива идёт в мировом тренде цифро-
визации, но далеко не все пенсионеры 
готовы полностью перейти в онлайн-
формат, предупредили эксперты.

Пенсионный фонд упростил оформ-
ление пенсий и пособий в апреле 2020-го 
из-за тяжёлой эпидемической ситуации. 
Сначала дистанционную форму взаимо-

действия ввели на три месяца, но поз-
же её продлили до конца года. Благода-
ря нововведению граждане получили 
возможность обращаться за пенсион-
ным обеспечением через сайт ПФР или 
госуслуг.

— Если у человека нет возможности 
подать электронное заявление о назна-
чении пенсии, территориальные органы 
ПФР связываются с ним по телефону и по-
лучают согласие, — поясняли 
ранее в Пенсионном фонде. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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A — Повышение безработицы 
до уровней восьми-девяти-

летней давности и отсутствие призна-
ков её спада. Такая ситуация не только 
ограничивает возможности, но и суще-
ственно снижает мотивацию домохо-
зяйств к погашению ранее привлечён-
ных кредитов, а кроме того, повышает 
склонность частных вкладчиков к «бан-
ковской панике».

— Снижение доли абсолютно ликвид-
ных рублёвых активов в совокупных ак-
тивах банков (с элиминированием се-
зонных эффектов). Это ограничивает 
их способность сохранять устойчи-
вость в случае колебаний клиентской 
базы или возникновения кассовых раз-
рывов из-за невозвратов по ранее выдан-
ным кредитам.

Констатировать наступление систем-
ного банковского кризиса можно будет 
в случае реализации одного из трёх ус-
ловий, пишут эксперты ЦМАКП. К ним 
относятся рост доли проблемных креди-
тов до 10% и более в совокупном портфе-
ле сектора, паника вкладчиков и массо-
вое замораживание клиентских средств, 
реорганизация или национализация бо-
лее 10% банков либо их докапитализа-
ция не менее чем на 2% ВВП.

На начало октября 2020 года доля 
проблемных и безнадёжных ссуд в со-
вокупном банковском портфеле кре-
дитов населению и предприятиям 
составила 9,3%, снизившись по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019-го 
на 0,7 п.п., отмечается в отчёте ЦМАКП.

Однако есть основания полагать, 
что фактическое ухудшение качества 
кредитного портфеля в предсказан-
ных опережающими индикаторами 
масштабах всё-таки произошло. Более 
того, кризис, возможно, уже протекает, 
но в латентной форме: рост доли про-
блемных ссуд маскируется масштабной 
реструктуризацией, отсрочками и по-
слаблениями для отражения в банков-
ской отчётности реального качества 
займов, пишут аналитики.

�� КЛИЕНТЫ ТОЖЕ

«Известия» также направили в систем-
но значимые банки вопросы о том, на-
сколько ухудшилась ситуация в систе-
ме за 2020 год. В Сбере сообщили, что 
не видят предпосылок для системного 
банковского кризиса. Финансовые ор-
ганизации всё ещё борются с послед-
ствиями коронакризиса, но проходят 
его успешнее, чем можно было ожи-
дать в начале года. Ситуация такова, что 
на данный момент в поддержке нужда-
ются не столько банки, сколько их кли-
енты, резюмировали в Сбере.

В следующем году ожидается рост 
проблемных активов в банковской сис-
теме, а также продолжение реструкту-
ризации кредитов тем клиентам, у ко-
торых упала выручка из-за пандемии, 
оценил директор аналитической груп-
пы по финансовым организациям Fitch 
Ratings Антон Лопатин.

Последствия пандемии будут 
сказываться на профилях банков 
и в 2021-м. Прогноз Fitch по банковской 
системе на будущий год — «стабиль-
ный», но его следует рассматривать 
в сравнении с 2020 годом, то есть это 
означает, что давление на банки про-
должится, добавил он. У большинства 
финансовых организаций комфортный 
запас по прибыли, и требуемые резер-
вы они смогут создать без негативных 
последствий для капитализации, ре-
зюмировал специалист.

Кроме того, что качество кредит-
ного портфеля в реальности ухудши-
лось в большей степени, чем показыва-
ют цифры, из-за большого количества 
реструктуризаций, моратория на бан-
кротства и прочего, есть и другие нега-
тивные факторы, отметил руководи-

тель центра инвестиционного анализа 
и макроэкономических исследований 
ЦСР Даниил Намёткин. Так, факти-
ческое сокращение остатков депози-
тов по итогам октября составило 0,8%, 
а не 0,3%, как следует из официальных 
цифр. Это связано с тем, что в расчёт ве-
личины депозитов включаются и сред-
ства граждан на счетах эскроу, которые 
в реальности вкладами считаться могут 
с большой натяжкой.

Но, хотя положение сектора и ухуд-
шилось, масштаб проблем явно не дотя-
гивает до того, чтобы спровоцировать 
системный банковский кризис. Более 
того, негативные факторы компенси-
руются поддержкой системы со сторо-
ны как ЦБ, так и Минфина, который ре-
ализует ОФЗ по большей части банкам, 
добавил Даниил Намёткин.

Следующая дистанция
A — Это отражается в специ-

альном акте, на основе кото-
рого формируется заявление о назначе-
нии пенсии и запускаются дальнейшие 
процессы по её оформлению, — поясня-
ли ранее в Пенсионном фонде.

Благодаря этому большинство пен-
сий и пособий во время пандемии назна-
чается удалённо и не требует личного 
визита в ПФР, отмечали в организации. 
По данным фонда, количество дистанци-
онных обращений превысило 70% от об-
щего числа. Удалённый порядок распро-
странился на такие популярные услуги, 
как установление и выплата страховой, 
накопительной, а также пенсий по госу-
дарственному обеспечению, пособий 
по уходу за нетрудоспособными гражда-
нами и детьми-инвалидами, подачу заяв-
лений на использование материнского 
капитала. Кроме того, в новом формате 
разрешили устанавливать федеральную 
доплату к пенсиям и компенсировать по-
жилым жителям Крайнего Севера расхо-
ды на проезд к местам отдыха.

При этом специалисты ПФР никог-
да не запрашивают персональные дан-
ные, СНИЛС, номер карты или её пин-
код, а также пароль доступа к личному 
кабинету, подчёркивали ранее в фонде. 
Если по телефону требуют предоста-
вить такую информацию, скорее всего, 
звонят мошенники, предупреждали там.

Минэк предлагает распространить 
удалённый формат на весь 2021 год, сле-
дует из разработанного ведомством 
проекта постановления правительства.

«Правоприменительная практика 
показала, что в условиях распростра-

нения новой коронавирусной инфек-
ции среди граждан России особую 
востребованность получили услуги, 
предоставляемые государственными 
внебюджетными фондами в упрощён-
ном порядке», — говорится в документе.

Вместе с тем министерство предла-
гает дать доступ к некоторым дистан-
ционным сервисам и тем гражданам, 
которые живут не в РФ: им могут стать 
доступны назначение и выплата пенсий.

Если весь эксперимент пройдёт удач-
но, дистанционный формат может быть 
введён бессрочно, рассказали в Минэк.

— По итогам успешного опыта 2020 
и 2021 годов надеемся на поддержку 
правительства в части закрепления 
такого порядка на постоянной осно-
ве, — заявил директор департамента 
обеспечения качества предоставления 
госуслуг министерства Виталий Злобин.

На просьбу «Известий» оценить 
инициативу Минэка в ПФР заявили: 
фонд ежегодно переводит свои ус-
луги в электронный формат, посте-
пенно расширяя их перечень. Напри-
мер, только в 2019 году было запущено 
68 новых цифровых сервисов ПФР, свя-
занных с оказанием государственных 
услуг. Этот процесс очень важен и осу-
ществляется в соответствии с указом 
президента о совершенствовании сис-
темы госуправления, отметили там.

�� ГОТОВЫ НЕ ВСЁ

Перевод услуг ПФР в дистанционный 
формат соответствует общему трен-
ду на проактивность государственных 

сервисов, которая сегодня реализуется 
в России, отметил директор компании 
«Пенсионные и актуальные консуль-
тации» Евгений Якушев. Это означает, 
что события, которые в любом случае 
произойдут с человеком — например, 
рождение ребёнка, выход на пенсию, 
граждане должны переживать, мини-
мизировав свои контакты с бюрокра-
тическим аппаратом, пояснил эксперт.

Кроме того, с 2020 года ПФР реализо-
вал концепцию электронной трудовой 
книжки, которая теперь обеспечива-
ет государство всей необходимой ин-
формацией для расчёта и назначения 
пенсии, добавил Евгений Якушев. При 
этом гражданин может контролиро-
вать сформированные данные на сай-
те госуслуг или ПФР, и, если всё учтено 
корректно, обращаться в фонд лично 
ему не нужно, резюмировал эксперт.

Далеко не все пожилые готовы к пере-
ходу на онлайн-предоставление госуслуг: 
за пределами крупных городов большин-
ство возрастных граждан с компьютером 
«на вы», отметил директор Центра конъ-
юнктурных исследований НИУ ВШЭ Ге-
оргий Остапкович. Кроме того, в отдалён-
ных деревнях и селах предпенсионеры 
могут и не знать о нововведениях, пред-
положил эксперт. По его мнению, пол-
ностью переходить на дистанционный 
формат пока преждевременно и следую-
щие пару лет стоит разумно сочетать ста-
рый и новый способы оформления пенсий 
и пособий. Однако в целом цифровиза-
ция госуслуг — разумный манёвр, кото-
рый применяется по всему миру, отме-
тил Георгий Остапкович.

Бой в системе 
Макроэкономисты прогнозируют 
банковский кризис в течение года

Новости  

Шаткая оппозиция
Сможет ли Никол Пашинян сохранить свой пост

Любовь Лежнева

Политическая нестабильность в Ере-
ване после прекращения огня в На-

горном Карабахе продолжится, но про-
тесты вряд ли приведут к скорой смене 
власти в Армении, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Число ра-
зочаровавшихся в политике премье-
ра Никола Пашиняна увеличивается 
с каждым днём. И связано это не толь-
ко с неудачной военной кампанией 
и проблемой беженцев, но и с эконо-
мическим кризисом на фоне панде-
мии. Однако большая часть граждан, 
по мнению специалистов, пребывает 
в апатии и не хочет повторения пере-
ворота 2018 года.

�� ПО НАРАСТАЮЩЕЙ

С момента прекращения огня в Нагор-
ном Карабахе прошло уже более ме-
сяца, однако Ереван продолжает ли-
хорадить. 10 ноября лидеры России, 
Армении и Азербайджана подписа-
ли заявление об остановке военных 
действий. Документ предусматрива-
ет передачу Баку трёх районов, ранее 
контролировавшихся армянской сто-
роной, размещение вдоль линии со-

прикосновения и Лачинского коридора 
российских миротворцев и возвраще-
ние беженцев в места прежнего про-
живания. За время боевых действий 
погибли более 3 тыс. человек, есть про-
павшие без вести.

Даже траурное шествие 19 декаб-
ря, посвящённое погибшим в Нагор-
ном Карабахе, не обошлось без стычек. 
Сторонники Никола Пашиняна выкри-
кивали лозунги в его поддержку, что 
некоторым не понравилось. Чтобы раз-
рядить обстановку, глава кабмина по-
просил собравшихся пройти в тишине 
путь от площади Республики к кладби-
щу Ераблур. Однако у самого мемори-
ала собрались люди, которые не хоте-
ли, чтобы его посетил премьер — они 
преградили политику путь, встав в жи-
вую цепь. Конфликт удалось разре-
шить лишь правоохранительным ор-
ганам и охране.

Этот и другие инциденты демон-
стрируют, что население горько пе-
реживает потери и не смирилось 
с итогами войны, считает политолог 
Александр Искандарян.

— У протеста уже появилось полити-
ческое лицо. 17 оппозиционных партий 
объединились против премьера. Рост 
недовольства продолжается и распро-

В код открыт
За кибератакой на власти США мог стоять хакер из Казахстана

Роман Кильдюшкин, Анна Урманцева

У версии американской прессы о том, 
что недавнюю кибератаку на аме-

риканское правительство совершили 
русские хакеры, есть слабые стороны, 
говорят опрошенные «Известиями» экс-
перты по информационной безопасно-
сти. По их данным, за инцидентом может 
стоять злоумышленник из Казахстана. 
Ещё в 2017 году хакер торговал доступом 
к серверам SolarWinds: тысячи компью-
теров были заражены файлом обновле-
ния программы этой компании. Впрочем, 
в 2018 году у организации утекли данные, 
позволяющие подменять файлы обнов-
ления. Поэтому организовать атаку мог 
даже продвинутый школьник, отмеча-
ют некоторые эксперты.

�� ОБНОВЛЕНИЕ С ПОДВОХОМ

Недавно американская компания 
FireEye (специализируется на инфор-
мационной безопасности) заявила о ха-
керской атаке на крупного поставщи-
ка ПО для IT-инфраструктур SolarWinds. 
Злоумышленники получили доступ 
к серверу организации и подменили 
оригинальный файл обновления про-
граммы Orion (служит для монито-
ринга, оповещения и формирования 
отчётности о работе серверов и сете-
вых приложений) файлом, заражённым 
трояном. Случилось это в промежутке 
с марта по июнь 2020 года.

Вредоносное обновление установи-
ли 18 тыс. клиентов из 33 тыс. возмож-
ных, заявляли в SolarWinds. В каждом 
случае злоумышленники получили 
удалённый доступ к компьютерам 
жертв, с помощью которого могли 
в том числе читать переписку.

Инцидент получил огласку, по-
скольку компания тесно сотруднича-
ет с госорганами США. В числе ском-
прометированных правительственных 
организаций оказались как минимум 
министерства энергетики, финансов, 
торговли и внутренней безопасности. 
Всего же инцидент затронул не менее 
200 организаций.

Ещё до появления информации 
об атаке на ведомства гендиректор 

FireEye Кевин Мандиа сказал, что компа-
ния столкнулась с нападением хорошо 
организованной хакерской группиров-
ки, за которой стоит «нация с высочай-
шим наступательным потенциалом». 
Однако на конкретных подозреваемых 
он тогда не указал. Через несколько дней 
The Washington Post выступила с заяв-
лением: за инцидентом стоят хакеры 
из группировки APT-29, которую амери-
канские спецслужбы связывают с рос-
сийской разведкой. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков при-
частность страны к инциденту отверг.

Американские спецслужбы доволь-
но быстро признали факт атаки, но о по-
дозреваемых публично не высказыва-
лись. А уже в выходные стало известно, 
что в версии о русских хакерах не уве-
рена и верхушка американской власти. 
19 декабря в причастности России к ата-
ке усомнился Дональд Трамп, который 
заявил о возможном участии в произо-
шедшем Китая. 20 декабря СМИ сообщи-
ли, что от обвинений в адрес РФ отказал-
ся и Белый дом. Прессе стало известно: 
правительство США в последний мо-
мент отменило публикацию о причаст-
ности России к хакерской атаке.

«Известия» направили запрос в аме-
риканские министерства энергети-
ки, финансов, торговли и внутренней 
безопасности с просьбой рассказать, 
какой версии придерживаются в ве-
домствах и какие меры приняли для 
ликвидации последствий.

�� ОШИБКИ ПРОШЛОГО

Ранее специалисты по информацион-
ной безопасности из SaveBreach обрати-
ли внимание на оплошность SolarWinds, 
которая расширяет круг подозреваемых 
организаторов атаки. Благодаря неза-
висимому исследователю информаци-
онной безопасности из Индии Виноту 
Кумару они выяснили, что у правитель-
ственного поставщика ПО была утечка 
задолго до сообщения FireEye.

В ноябре 2019 года индийский спе-
циалист сообщил службе поддерж-
ки SolarWinds, что обнаружил на сайте 
GitHub логин и пароль от сервера, на ко-
торый загружаются файлы обновлений. 

Данные хранились открыто. Винот Ку-
мар обратил внимание на то, что ком-
пания использует ненадёжный пароль 
solarwinds123. Исследователь без проб-
лем загрузил на сервер тестовый файл. 
В письме SolarWinds он предупредил, что 
злоумышленники так же просто могут 
загрузить и заражённое обновление.

Данные находились в открытом до-
ступе как минимум с июня 2018 года, 
сказал специалист в комментарии The 
Register. Эксперт не утверждает, что 
именно этот факт сыграл ключевую 
роль в обсуждаемой атаке, но и не ис-
ключает этого.

Халатность SolarWinds подчёркива-
ет и то, что на странице техподдерж-
ки компания рекомендовала клиентам 
отключать антивирусное сканирова-
ние файлов при скачивании и установ-
ке Orion. Сейчас текст уже поправлен, 
но в Сети остались скриншоты.

— Безусловно, если ключи досту-
па к системам SolarWinds были остав-
лены в незащищённом хранилище, 
то это сильно облегчило задачу хаке-
ров. Злоумышленники смогли взло-
мать Сеть и постепенно продвигаться 
по ней, тщательно маскируя актив-
ность, — предположил руководитель 
направления аналитики и спецпроек-
тов InfoWatch Андрей Арсентьев.

�� ВОСТОЧНЫЙ МОТИВ

Утечка данных на GitHub не единствен-
ная причина полагать, что за взломом 
мог стоять кто-то, кроме могуще-
ственных русских хакеров. Агентство 
Reuters, ссылаясь на анонимные ис-
точники, 17 декабря сообщило: дан-
ные доступа к серверам SolarWinds 
ещё в 2017 году продавались в даркне-
те пользователем под ником Fxmsp. Эту 
информацию «Известиям» подтверди-
ли в компании Group-IB (у «Известий» 
есть скриншот объявления от хакера).

— Хакер из Казахстана (принад-
лежность к этой стране подтвержда-
ет отдельное исследование, которое 
компания выпустила в июне 2020 года. — 
«Известия»), известный как Fxmsp, ещё 
в октябре 2017 года продавал доступы 
к solarwinds.com и dameware.com (про-

граммное обеспечение дистанцион-
ного управления от SolarWinds. — «Из-
вестия») на известном андерграундном 
форуме exploit.in. Эти компании были 
одними из первых, доступы к которым 
Fxmsp выставил на продажу в пабли-
ке, — заявили в пресс-службе Group-IB.

По данным специалистов, за три года 
активности Fxmsp скомпрометировал 
сотни компаний в 44 странах. По ми-
нимальным оценкам, прибыль хакера 
за это время могла составить $1,5 млн. 
В июле 2020 года департамент юстиции 
США опубликовал обвинительное за-
ключение в отношении 37-летнего граж-
данина Казахстана Андрея Турчина, ко-
торый и выступал под ником Fxmsp.

�� ПОЛИТИЧЕСКАЯ ИГРА

Эксперты считают, что ошибка персо-
нала SolarWinds — следствие халатно-
сти, связанной с ослаблением контро-
ля над облачными средами. Например, 
данные из GitHub можно было бы вы-
удить оперативно, поскольку провер-
ка сайта на наличие в нём данных о той 
или иной компании является рядовой 
процедурой для специалистов по ин-
формбезопасности.

— Существует даже целое направле-
ние GitHub Scraping, в рамках которо-
го массово исследуются репозитории 
на наличие ключей и паролей. В России 
на некоторых студенческих олимпиа-
дах по информационной безопасности 
задания сложнее, — отметил независи-
мый исследователь даркнета Олег Бах-
тадзе-Карнаухов. — Взлом мог осуще-
ствить даже талантливый школьник, 
причём из любой страны мира.

Обвинение же русских — часть по-
литической игры, а не вывод на основе 
реальных данных, считают эксперты.

— Порой американским компаниям 
для поддержки репутации выгоднее 
свалить всё на русских хакеров или 
иных злоумышленников, нежели рас-
писаться в собственной халатности, — 
считает Андрей Арсентьев из InfoWatch.

Пока правительственным службам 
и ведомствам в США предписали неза-
медлительно отключиться от програм-
мы Orion от SolarWinds.

Участие Никола Пашиняна в памятном шествии в честь погибших в Карабахе 
вызвало резкое недовольство оппозиции
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Желание и пожелание

В день 100-летия Службы внешней разведки (СВР), 20 де-
кабря, Владимир Путин посетил её штаб-квартиру. Пре-

зидент заявил, что рассчитывает на гибкую реакцию СВР РФ 
на изменяющуюся обстановку в мире.

 Глава государства также отметил, что самое серьёзное 
внимание надо уделить борьбе с экстремизмом, корруп-
цией, нужно решительно действовать в борьбе с терро-
ризмом. Поэтому лидер страны призвал спецслужбы учи-
тывать риски «тлеющих конфликтов у границ России».

 В субботу, 19 декабря, в рамках акции «Ёлка желаний» 
Владимир Путин исполнил мечту 10-летнего Саши Ко-
лясникова из Тульской области. Вместе с родителями 
мальчик приехал в Москву и под присмотром сотрудни-
ков столичного зоопарка встретился с его обитателями. 
Обнять панду, как загадывал, Саша не смог из-за вопро-
сов безопасности, но на память ему останется футболка, 
автором рисунка на которой стала панда по кличке Жуи. 

 Во время экскурсии Саша пообщался по телефону 
с Владимиром Путиным, который поздравил его с ис-
полнением новогоднего желания и поинтересовал-
ся впечатлениями от встречи с пандой. «Для меня сей-
час происходит что-то сверхъестественное. Чувствую 

волнение и радость. Панд я очень люблю: они большие 
и пушистые», — признался мальчик. 

 Всю жизнь Саша борется за своё здоровье: в младен-
честве ему поставили диагноз — сахарный диабет перво-
го типа. Из-за этой хронической болезни у него серьёз-
ные проблемы со зрением. Однако мальчик не унывает 
и всячески пытается реализовать себя — например, по-
сещает компьютерную академию и изучает биологию. 

 Всероссийская акция «Ёлка желаний» организова-
на волонтёрским движением «Мы вместе». На сайте но-
выйгод.мывместе2020.рф любой желающий может по-
здравить тяжелобольных детей, сирот, врачей, пожилых 
и малоимущих людей. Например, подарить подарок, 
прийти в качестве Деда Мороза на праздник или купить 
продукты к новогоднему столу. За время существова-
ния акции исполнилось уже почти 8 тыс. желаний. 

 Накануне правительство совместно с президен-
том подготовило ещё один подарок. Все семьи полу-
чат по 5 тыс. рублей на каждого ребёнка до 7 лет. На это 
Минфин уже выделил Пенсионному фонду 73,6 млрд 
рублей. Также глава государства пообещал обсудить 
с губернаторами детские выплаты на следующий год.
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Смотри в камеру
Правительство поддержало уголовное наказание за перекрытие дорог

Наталья Башлыкова

По информации «Известий», Госду-
ма до Нового года рассмотрит зако-

нопроект о введении уголовной ответ-
ственности за умышленное перекрытие 
дорог, если это создало угрозу безопас-
ности граждан либо уничтожения или 
повреждения имущества. Документ 
поддерживает правительство, против 
выступает Верховный суд, который счи-
тает, что его автор не обосновал ужесто-
чение наказания, прописанного сегод-
ня в КоАП. В Госдуме пока за инициативу 
могут проголосовать только предста-
вители «Единой России». Другие фрак-
ции и эксперты относятся к ней скепти-
чески и считают ужесточение излишним.

�� ЗА УМЫСЕЛ ОТВЕТЯТ

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе правительства, кабмин под-
держал законопроект первого зам-
преда комитета Госдумы по развитию 
гражданского общества, вопросам об-
щественных и религиозных объеди-
нений Дмитрия Вяткина «О внесении 
изменения в статью 267 Уголовного ко-
декса РФ».

Документом предлагается предус-
мотреть ответственность за умыш-
ленное блокирование объектов 
транспортной инфраструктуры и вос-
препятствование движению транс-
портных средств и пешеходов на пу-
тях сообщения, улично-дорожной сети, 
если эти действия создали угрозу жиз-
ни, здоровью и безопасности граждан 
либо уничтожения или повреждения 
имущества физических или юриди-
ческих лиц.

Статья УК также дополняется ше-
стью составами наказания, дифферен-
цирующими ответственность в зави-
симости от тяжести последствий. 
В частности, если речь идёт толь-
ко о создании такой угрозы, то за это 
предлагается наказывать штрафом 
от 100 тыс. до 300 тыс. рублей или вы-
платой суммы в размере заработной 
платы осуждённого за период от од-
ного года до двух лет. Также мерой 
наказания за это деяние могут стать 
обязательные работы на срок до 240 ча-
сов, либо принудительные — на срок 
до одного года, либо лишение свобо-
ды на тот же срок.

В случае причинения лёгкого вреда 
здоровью штраф составит от 200 тыс. 
до 500 тыс. рублей, а выплата суммы 
доходов осуждённого по времени со-
ставит от двух до двух с половиной 
лет. Также за это может быть вынесе-
но наказание в виде обязательных ра-
бот на срок до 300 часов, либо принуди-
тельных — до двух лет, либо лишения 
свободы на тот же срок.

Самое суровое наказание наступит 
в случае действий, повлёкших по нео-
сторожности смерть двух или более 
лиц. За это предлагается сразу лишать 
свободы на срок до десяти лет.

При этом в своём отзыве правитель-
ство просит учесть ряд замечаний.

«В целях исключения конкуренции 
проектируемой части первой статьи 
267 УК и статьи 20.18 КоАП, предусма-
тривающей ответственность за блоки-
рование транспортных коммуникаций, 
необходимо дополнить диспозицию 
статьи 20.18 КоАП оговоркой, соглас-
но которой административная ответ-
ственность наступает в случае отсут-
ствия в действиях лица признаков 
уголовно наказуемого деяния», — го-
ворится в официальном отзыве на до-
кумент, который имеется в распоряже-
нии «Известий».

Иной точки зрения о новых нормах 
придерживаются в Верховном суде, где 
изменения не поддерживают.

«Действия, угрожающие безопас-
ности движения, отмеченные в зако-
нопроекте, влекут административную 
ответственность — например, по статье 
20.18 КоАП РФ за блокирование транс-
портных коммуникаций. Вместе с тем 
каких-либо объективных данных, сви-

детельствующих о недостаточности 
существующего правового регули-
рования, а также о неэффективности 
имеющихся мер воздействия за ука-
занные действия автором законопро-
екта не приведено», — отмечается в офи-
циальном отзыве судебной инстанции, 
который также есть в распоряжении 
«Известий».

Верховный суд считает, что новые 
нормы требуют дополнительного об-
суждения с учётом того, что ранее они 
уже были прописаны в УК, а в декабре 
2003 года исключены из него.

Автор законопроекта Дмитрий 
Вяткин пояснил «Известиям», что сво-
ей инициативой, наоборот, закрывает 
пробелы в законодательстве.

— Сейчас есть несколько норм, ко-
торые напрямую касаются блоки-
рования коммуникаций, и ещё не-
сколько — отчасти. Это статья 267 УК, 
которая предусматривает наказание 
за перекрытие дорог, если это привело 
к тяжким последствиям. Есть админи-
стративная ответственность, которая 
предусматривает штраф за блокиро-
вание транспортных коммуникаций, 
а также ответственность, которая воз-
никает в связи с нарушением норм, на-
прямую не касающихся блокировки. 
Например, проведение митингов, ма-
нифестаций или шествий, в результа-
те которых могут перекрываться до-
роги, — пояснил он.

По его словам, пробел заключает-
ся в отсутствии наказания за умыш-
ленные действия при перекрытии до-
рог. Поэтому депутат предлагает за это 
более мягкое наказание, которое надо 
разграничить в зависимости от причи-
нённого ущерба. Дмитрий Вяткин по-
яснил, что ускоренные сроки приня-
тия документа связаны только с тем, 
что парламент решил себя разгрузить 
и перед Новым годом рассмотреть в том 
числе и этот законопроект.

�� НЕ БУДИ ЛИХО

В думской оппозиции отнеслись к до-
кументу неоднозначно.

— Фракция этот законопроект не об-
суждала. Очевидно, что дороги пере-
крывать нельзя, так как это может 
привести к серьёзным последствиям, 
в том числе и к смерти граждан. При 
этом действующее законодательство 
позволяет привлекать к администра-
тивной ответственности. Поэтому 
ужесточение и введение уголовной 
ответственности должно быть объяс-
нено, — заявил «Известиям» зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

Член фракции КПРФ, глава комите-
та Госдумы по региональной полити-
ке, проблемам Севера и Дальнего Вос-
тока Николай Харитонов считает, что 
законопроект принимается под выбо-
ры, чтобы ограничить действия оппо-
зиции.

— Если на этих выборах в Госдуму 
опять будут фальсификации, то на этот 
раз народ уже не смирится и выйдет 
на улицы. Просто не надо до этого лю-
дей доводить, — убеждён депутат.

По его словам, в своё время он сам 
участвовал в перекрытии дороги в Но-
восибирской области в 1990-х годах. 
Это делалось в знак протеста, что-
бы привлечь внимание федераль-
ной власти к беспорядку, происходя-
щему в регионе, пояснил он. В то же 
время коммунист против того, что-
бы в России повторились события, ко-
торые развернулись в этом году в Бе-
лоруссии.

— Лично я считаю, что любые акции 
протеста должны иметь разумные пре-
делы и не должны касаться коммуни-
каций, создавать трудности для других 
граждан. Ведь что такое перекрытие 
дорог? Это создание опасной ситуа-
ции. Я бы Вяткина поддержал, но фрак-
ция документ ещё не обсуждала, и по-
скольку её большая часть настроена 
протестно, то за всех говорить не смо-
гу, — заявил «Известиям» первый зам-
пред фракции «Справедливой России» 
Михаил Емельянов.

Источник во фракции «Единой Рос-
сии» сообщил «Известиям», что партия 
с большой вероятностью законопроект 
поддержит, хотя пока его не обсужда-
ла. Документ уже одобрил профиль-
ный комитет Госдумы по госстрои-
тельству, который рекомендовал его 
рассмотреть Госдуме 22 декабря.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что подобные законопроекты вызы-
вают в обществе тревожность. По его 
словам, сейчас у власти достаточно 
мер, чтобы сдерживать протестные на-
строения. Тем более что в России дав-
но не было таких выступлений.

 Новости

Вакантное вместо
Кабмину предложили «умную оптимизацию» госаппарата

Анна Каледина, Татьяна Байкова, 
Любовь Лежнева

Поставленная правительством перед 
ведомствами задача сократить чис-

ленность госслужащих может быть вы-
полнена за счёт уже существующих ва-
кансий. То есть реальной оптимизации 
в этом случае может не получиться. Та-
кие выводы содержатся в докладе НИУ 
ВШЭ (есть в распоряжении «Известий»), 
который будет опубликован в понедель-
ник, 21 декабря. Эксперты Вышки пред-
ложили правительству провести «умную 
оптимизацию», которая основана на ре-
альном кадровом положении в конкрет-
ном ведомстве. Авторы доклада счита-
ют, что добиться этого можно в том числе 
за счёт распространения «регуляторной 
гильотины» на органы исполнительной 
власти, а также цифровой трансформа-
ции и освобождения аппарата прави-
тельства от текучки.

�� ВАКАНТНАЯ ЕДИНИЦА

21 декабря НИУ ВШЭ публикует доклад 
с предложениями правительству по оп-
тимизации госаппарата. В ноябре это-
го года, отмечается в документе, главы 
федеральных ведомств получили зада-
ние до 1 апреля 2021-го не только сокра-
тить численность госслужащих (на 5% 
в центральном аппарате и на 10% — в тер-
риториальных органах), но и провести 
мероприятия по изменению структуры 
управления. К маю главы органов испол-
нительной власти должны отчитаться 
перед правительством о проделанной 
работе. Однако, полагают в ВШЭ, при те-
кущем уровне вакансий в федеральных 
ведомствах (в среднем около 18%) сокра-
щены в основном будут не реальные гос-
служащие, а вакантные позиции.

Правительству жизненно необхо-
дима «умная оптимизация», уверены 
эксперты Вышки. То есть «не пропор-
циональное сокращение федеральных 
органов исполнительной власти на про-
извольно установленную величину (5%, 
10% или 20%), а приведение численно-
сти служащих в соответствие с реально 
осуществляемыми функциями и полно-
мочиями, установленными целями и ко-

нечными результатами деятельности, 
а также создание устойчивого механиз-
ма поддержания оптимальной числен-
ности с учётом новых квалификацион-
ных требований», отмечается в докладе.

По оценкам НИУ ВШЭ, в централь-
ных аппаратах 52 ведомств наибольшая 
численность служащих сосредоточена 
на выполнении рутинных и обеспечива-
ющих функций, а не профильных, содер-
жательных и аналитических. Так, доля 
кадрового состава, осуществляющего 
обеспечивающие функции, превышает 
30% только в 29 ведомствах из 52 (56%). 
Этот перекос необходимо устранить 
в том числе за счёт цифровизации про-
цессов, что позволит сократить ресур-
сы, в том числе человеческие, на работу 
с документооборотом и т.д. Высвобож-
дающийся персонал после переучива-
ния сможет выполнять профильные 
функции, уверены в ВШЭ.

По оценке экспертов Вышки, в цен-
тральных аппаратах 52 федеральных 
органов исполнительной власти 
можно высвободить до 2267 человек 
(из 19 973) фактической численности, 
занятых в осуществлении функций 
и полномочий. Или — до 6799 человек 
(из 24 505 человек) относительно пре-
дельной численности с учётом сокра-
щения вакансий.

�� ГИЛЬОТИНА ДЛЯ РУТИНЫ

Ещё одной задачей должна стать опти-
мизация ресурсов самих органов вла-
сти за счёт сокращения не только служа-
щих, но и контроля постоянно растущих 
полномочий и функций, полагают в ВШЭ. 
Эксперты приводят данные, которые по-
казывают, что с момента первой попыт-
ки административной реформы коли-
чество таких функций увеличилось 
почти в два раза: с 5300 в 2003 году до 10 
425 в 2016-м. Авторы доклада предлага-
ют распространить «регуляторную ги-
льотину», которая сейчас затрагивает 
контрольно-надзорные функции и тре-
бования к бизнесу, на все полномочия 
органов власти, включая разрешитель-
ные (лицензии, разрешения и т.д.), ре-
гуляторные, обеспечивающие. Сокра-
щение функций должно приводить 

к соответствующему сокращению со-
путствующих ресурсов, необходимых 
для исполнения функций, — численно-
сти государственных служащих, бюд-
жетных расходов, закупок, администра-
тивных расходов, подведомственных 
организаций. В ином случае госаппарат 
будет увеличиваться, несмотря на регу-
лярные механические сокращения чис-
ленности.

Основной задачей изменения орга-
низационной структуры, указывается 
в докладе, должно стать существенное 
расширение аналитических и прогноз-
ных функций как в центральных аппа-
ратах федеральных министерств, так 
и в аппарате — «штаб-квартире» прави-
тельства. Сейчас во многих его депар-
таментах «собраны совершенно разные 
отрасли и компетенции (например, про-
мышленность, энергетика и транспорт), 
которые требуют системного видения, 
превосходящего ведомственные компе-
тенции. Несколько десятков человек от-
вечают за выпуск нормативной базы для 
трёх отдельных отраслей, которые ре-
гулируют три федеральных министер-
ства с общей численностью 1850 чело-
век», подчёркивают эксперты.

— Во многих департаментах аппарата 
правительства в настоящий момент от-
сутствуют возможности для глубокой 
экспертизы решений из-за перегружен-
ности «текучкой». В результате он кри-
тически зависит от предложений ве-
домств. Необходимы дополнительные 
ресурсы и компетенции для подразде-
лений аппарата, особенно тех, где со-
средоточены регулирование и коорди-
нация нескольких отраслей, — говорит 
проректор НИУ ВШЭ, один из руково-
дителей коллектива авторов доклада 
Андрей Жулин.

В ВШЭ считают, что необходимо 
наращивать «мозговые центры» (think 
tanks, или brain centers), постоянно ра-
ботающие как в интересах правитель-
ства, так и в ключевых ведомствах. 
Их основная задача — «на основе анали-
за и моделирования больших данных 
дать возможность государству видеть 
существующие и вероятные в будущем 
тенденции, а также процессы; обеспечи-
вать системный и объективный взгляд 

на самые трудные проблемы и непро-
стые, а иногда болезненные решения 
при отстаивании общегосударственных 
интересов. Этим путём сегодня уже идут 
многие страны и бизнес (что будет да-
лее показано на конкретных примерах)».

�� БЕЗ МЕХАНИКИ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
согласны: механическое сокращение 
госслужащих повысить качество госу-
дарственного управления не поможет.

— Я думаю, сокращение аппарата — 
вещь, безусловно, популярная, но явно 
недостаточная, чтобы говорить о повы-
шении эффективности и качества госу-
правления. Главное — целеполагание, 
критерии оценки, программный подход. 
В любом случае если то, что предлагает-
ся, не кампанейщина, а часть системной 
реформы, то это надо только привет-
ствовать, — полагает политолог Кон-
стантин Калачёв.

По его мнению, «умная оптимиза-
ция» вполне возможна и инициативы 
ВШЭ звучат разумно, особенно пред-
ложение передать часть функций экс-
пертным центрам.

— Именно они могли бы предлагать 
стратегии, определять, что нужно, что 
не нужно. Как говорил гениальный 
итальянский скульптор Микеландже-
ло, я просто беру глыбу мрамора и от-
секаю от неё всё лишнее, — подчеркнул 
Константин Калачёв.

Политолог Дмитрий Фетисов так-
же считает полезными любые попыт-
ки поднять дискуссию об изменении 
системы госуправления, чтобы избе-
жать повторения функций.

— В последнее время мы на практи-
ке видим дублирование функций. На-
пример, после упразднения Минкавказа 
появилось несколько схожих организа-
ций. Сейчас есть чёткое понимание, что 
идентичный функционал есть у многих 
ведомств и департаментов, — напомнил 
политолог.

Это приводит к излишней бюрокра-
тизации, страдает качество управлен-
ческих процессов. Именно поэтому, 
подытожил собеседник «Известий», 
реформирование системы необходимо.

страняется: со своей позицией начи-
нают выступать даже представители 
церкви, университетов, а также медий-
ные личности. Но у них ещё нет доста-
точного политического веса, — пояс-
нил «Известиям» эксперт.

Пока же в стране преобладают апа-
тичные настроения. Большинство на-
селения критикует происходящее, 
но идти на решительные шаги граж-
дане не готовы. Многие помнят собы-
тия недавней «бархатной революции». 
В 2018 году люди выступали против пе-
реназначения Сержа Саргсяна на пре-
мьерский пост, обвиняя его в расцвете 
коррупции и кумовства. Доверие насе-
ления тогда завоевали оппозиционный 
блок «Елк» и его лидер Никол Пашинян, 
который в итоге и пришёл к власти.

Нынешняя оппозиция пока разроз-
нена и не вызывает симпатии у боль-
шинства, отметил собеседник «Извес-
тий». Кроме того, люди понимают: 
ни одно политическое объединение 
не сможет по мановению волшебной 
палочки решить назревшие пробле-
мы, среди которых на первый план вы-
ходят ситуация с беженцами и эконо-
мический кризис.

С этим согласен и ещё один эксперт 
по региону Джонни Меликян, который 
пока не видит возможностей для оп-
позиции повторить переворот. Одна-
ко бывшие сторонники продолжают 
отворачиваться от Никола Пашиняна, 
что грозит ему провалом на следую-
щих выборах.

— Сейчас в стране действительно 
кризисная ситуация. Пока нет той силы, 
которая могла бы кардинально поме-
нять политическое положение. Обста-
новка может измениться только после 
проведения парламентских выборов, — 
сказал «Известиям» политолог.

�� ПРОВАЛЬНОЕ ПЕРЕМИРИЕ

Недовольство армян объяснимо: по-
теря позиций в регионе стала след-
ствием планомерно готовившейся 
акции Азербайджана, считает чрез-
вычайный и полномочный посол, быв-
ший спецпредставитель президента 
РФ в переговорном процессе полити-

ческого урегулирования конфликта 
в Нагорном Карабахе Владимир Ка-
зимиров.

— Осторожное отношение россий-
ских властей к своей посреднической 
роли в конфликте можно понять. Одна-
ко стоит открыто признать, что именно 
Баку нарушил бессрочное перемирие 
1994 года и развязал войну. Армения 
не намеревалась захватывать ещё 
какой-то район, — уверен эксперт.

По воспоминаниям Владимира Ка-
зимирова, попытки остановить пер-
вый военный конфликт на постсо-
ветском пространстве, начавшийся 
в 1991 году, продолжались около трёх 
лет. Закончить кровопролитие уда-
лось лишь подписанием трёхсторон-
него соглашения о прекращении огня 
в 1994-м. При этом первым на такой 
шаг пошёл Баку, и лишь потом доку-
мент подписали Армения и Нагор-
ный Карабах. Президент Азербайд-
жана Гейдар Алиев, правивший 
с 1993 по 2003 год, лично выступал 
за перемирие. Однако его сын и пре-
емник Ильхам, до сих пор возглавля-
ющий страну, давно собирался взять 
реванш за поражение 1990-х, считает 
бывший дипломат.

После первого перемирия сторо-
ны не раз обвиняли друг друга в на-
рушении режима прекращения огня, 
а на границе происходили локальные 
инциденты. Однако ситуация остава-
лась относительно спокойной до апре-
ля 2016 года, когда на линии соприкос-
новения произошли ожесточённые 
столкновения. Функцию посредни-
ка тогда по традиции взяла на себя 
Москва. В трёхстороннем заявлении, 
принятом 20 июня 2016-го по итогам 
встречи президентов России, Армении 
и Азербайджана, стороны подтверди-
ли приверженность нормализации 
обстановки. Несмотря на трудности, 
до открытого противостояния не до-
ходило вплоть до июля 2020 года.

Сейчас в Ереване сильны реван-
шистские настроения, отметил экс-
перт. Но теперь, считает он, от нового 
«пересмотра условий перемирия» ак-
тивно предостерегает Армению сам 
Ильхам Алиев.

Самое суровое на-
казание наступит в 
случае действий, по-
влёкших по неосто-
рожности смерть двух 
или более лиц. За это 
предлагается сразу 
лишать свободы на 
срок до десяти лет
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�� КТО ПРОТИВ

Риск банковского кризиса полностью 
отсутствует — кроме случаев экстре-
мального обострения внешней обста-
новки, уверен первый зампред правле-
ния Совкомбанка Сергей Хотимский. 
Все негативные прогнозы построены 
на запоздалых индикаторах весеннего 
локдауна, а сейчас ситуация улучша-
ется, добавил он. Могут потребоваться 
не столько меры поддержки, сколько ох-
лаждения, чтобы волна позитива на фи-
нансовых рынках не привела к перегреву 
в 2022–2023 годах, резюмировал банкир.

Вероятность наступления системно-
го банковского кризиса оценить слож-
но, но всё же пока она достаточно низ-
кая, согласился аналитик «БКС Мир 
инвестиций» Егор Дахтлер. Впрочем, 
пика просрочки можно ожидать в пер-
вом полугодии 2021-го — тогда о рисках 
можно будет говорить более опреде-
лённо, отметил эксперт.

— В своём базовом сценарии мы не ви-
дим высокой вероятности системного 
банковского кризиса в России, — доба-
вил главный экономист Евразийско-
го бака развития (ЕАБР) Евгений Ви-
нокуров.

Однако при затягивании ограни-
чительных мер, например, до конца 

2021 года проблема ухудшения каче-
ства банковских активов будет нарас-
тать, считает он.

Аналогичную точку зрения выска-
зали и в рейтинговом агентстве АКРА. 
Там добавили, что меры поддержки, 
оказанные ЦБ сектору, оказались до-
статочными для того, чтобы банки 
прошли острую фазу кризиса без су-
щественных потерь.

«Известия» обратились в Центро-
банк с вопросом, согласны ли там 
с выводами ЦМАКП. В ЦБ отметили, 
что не комментируют сторонние ис-
следования, но предложили обратить 
внимание на последние высказывания 
руководства регулятора по схожей те-
матике.

Ранее первый зампред ЦБ Дмит-
рий Тулин в интервью «Интерфак-
су» сообщил, что результаты стресс-
тестирования отрасли, проведённого 
в октябре, были аналогичны апрель-
ским показателям. Тогда регулятор 
оценил возможность банковской сис-
темы абсорбировать убытки без на-
рушения нормативов на сумму свыше 
5 трлн рублей. Накопленный кредит-
ными учреждениями суммарный 
буфер капитала на данный момент 
превышает 6 трлн рублей, следует 
из материалов регулятора.
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Лекарственный голод
A — В ряде случаев ответы 

на официальные запросы 
профильных НКО либо не были полу-
чены, либо содержали информацию 
о том, что указанной проблемы не су-
ществует, — заявил сопредседатель ВСП 
Юрий Жулёв.

�� ТОТ ЖЕ ПРЕПАРАТ

Перебои с препаратами от хрониче-
ских заболеваний, используемыми 
также при лечении COVID-19, нача-
лись с апреля, отметили эксперты ВСП. 
В их числе: антибиотики (левофлокса-
цин и азитромицин), антикоагулянты 
(эноксапарин натрия), ряд противоопу-
холевых и иммуносупрессивных пре-
паратов (гидроксихлорохин и тоцили-
зумаб). С сентября 2020 года проблема 
стала обостряться.

Возникли сложности с оценкой фак-
тического спроса, а также с распреде-
лением препаратов между пациентами, 
нуждающимися в них из-за коронави-
руса и по причине наличия других забо-
леваний, считает Юрий Жулёв. В част-
ности, это касается антибиотиков. 
По словам сопредседателя ВСП, сегод-
ня теми же препаратами, которые при-
нимают больные муковисцидозом, ле-
чат и ковид.

— Сейчас некоторые антибиотики, на-
пример азитромицин, в дефиците. Кри-
тично ещё и то, что в отдельных регионах 
у нас невозможно провести внутривен-
ную терапию антибиотиками на дому, 
для этого требуются стационары, кото-
рые в большинстве своём отданы под 
больных с коронавирусной инфекци-
ей, — отметила председатель правления 
межрегиональной общественной орга-
низации «Помощь больным муковисци-
дозом», председатель правления Всерос-
сийской организации редких (орфанных) 
заболеваний Ирина Мясникова.

�� ОДНО ЗА ДРУГИМ

«Известия» не раз писали о проблемах 
пациентов, которые не могли найти 
необходимые препараты. В частности, 
в июне для лечения страдающих ауто-
иммунными ревматическими заболева-
ниями пропал гидроксихлорохин.

А всего из 42 дефицитных лекарств, 
указанных в письме ВСП, 14 использует-
ся для лечения ревматоидного артрита, 
системной красной волчанки и других 
ревматических заболеваний. Помимо 
гидроксихлорохина это азатиоприн, ми-
кофенолатамофетил, метотрексат, то-
цилизумаб, метилпреднизолон и другие.

— В регионах России наблюдается 
многократно усилившаяся проблема де-
фицита финансирования лекарствен-
ного обеспечения ревматологических 
пациентов. Ряд относительно недоро-
гих препаратов перестал производиться 
в нашей стране или поставляться в неё 
по причинам, связанным с низкой пре-
дельной отпускной ценой, с введением 
маркировки, — рассказала «Известиям» 
член президиума Российской ревмато-
логической ассоциации «Надежда» По-
лина Пчельникова.

Метилпреднизолон также необхо-
дим больным рассеянным склерозом. 
Его нет в аптеках и стационарах, рас-
сказал «Известиям» сопредседатель 
ВСП, президент Общероссийской об-
щественной организации инвалидов — 
больных рассеянным склерозом Ян Вла-
сов. Кроме того, впервые в 12 регионах 
уже под конец года возникли проблемы 
с препаратом натализумаб. Где-то он за-
кончился в ноябре: например, в Казани 
и Санкт-Петербурге. В декабре — ещё 
в 10 регионах. В январе и феврале сред-
ство может оказаться в дефиците в по-
ловине регионов, подчеркнул Ян Власов.

В декабре стала заметна нехватка 
препарата иммуноглобулин человека 
нормальный. «Известия» также освеща-
ли этот вопрос.

�� ДАВНЯЯ ИСТОРИЯ

Проблема дефицита препаратов для ле-
чения детей с онкологическими заболе-
ваниями обострилась в последние два 
года, прокомментировал «Известиям» 
детский гематолог, член-корреспондент 
РАН, профессор Алексей Масчан.

Об этом он рассказывал изданию 
ещё в сентябре 2019 года и в феврале 

нынешнего. Речь тогда шла о дефици-
те онкаспара, цитарабина, этопозида, 
аспарагиназы.

— После публикации этих матери-
алов мы встречались с главой пра-
вительства Михаилом Мишустиным 
и вице-премьером Татьяной Голиковой. 
В результате их усилий, а также помо-
щи фонда «Подари жизнь» и депутата 
Госдумы Александра Петрова удалось 
закупить 1,5 тыс. флаконов аспараги-
назы. Оплачены были они из резервно-
го фонда правительства. Но эта партия 
скоро закончится, и дефицит возник-
нет снова. Была обещана ускоренная 
регистрация онкаспара в России, од-
нако пока это обещание не выполне-
но. Что касается таких препаратов, как 
винкристин, цитарабин и многих дру-
гих, то проблема до сих пор актуальна, 

— рассказал Алексей Масчан.
Многие лекарства, по его словам, 

в России существуют в виде сомнитель-
ных, непроверенного качества джене-
риков, пути попадания которых в обо-
рот неизвестны.

Помимо этого зачастую абсолютно 
незаменимые препараты вообще отсут-
ствуют на рынке, несмотря на то что за-
регистрированы в России. Такова, на-
пример, ситуация с цитарабином, 
митоксантроном, идарубицином, это-
позидом. Недавно ФАС в лице замруко-
водителя ведомства Тимофея Нижего-
родцева отказалась зарегистрировать 
новую цену на винкристин израильско-
го производителя, поставив под угрозу 
лечение и жизнь многих пациентов, от-
метил Алексей Масчан.

— К счастью, новая цена всё-таки была 
зарегистрирована, и появилась надежда, 
что хотя бы винкристин вернётся на ры-
нок, — заключил врач.

Как ранее объяснял «Известиям» 
пропажу иммуноглобулина академик 
РАН, президент Национального меди-
цинского исследовательского цент-
ра детской гематологии, онкологии 
и иммунологии (НМИЦ ДГОИ) имени 
Дмитрия Рогачёва Александр Румян-
цев, зарубежные производители ухо-
дят с российского рынка из-за правила 
«третий лишний»: иностранные препа-
раты не могут участвовать в госзакуп-
ке при наличии как минимум двух пред-
ложений аналогичной отечественной 
продукции. Кроме того, процесс контро-
лирует ФАС — когда на рынок выходит 
два или три препарата одного наимено-
вания, закупка производится по мини-
мальной цене.

�� ЖДУТ ОТВЕТА

В части препаратов для лечения хро-
нических заболеваний, не связанных 
с коронавирусом, причины дефицита 
кроются в нехватке финансирования 
из-за увеличившихся затрат системы 
здравоохранения во время пандемии, 
объяснили «Известиям» во Всероссий-
ском союзе пациентов.

Сказалась также импортозависи-
мость: многие лекарства либо постав-
ляются из других стран, либо произ-
водятся из субстанций, сделанных 
за рубежом. Повлияло и повышение 
цен на мировом рынке из-за пандемии.

— В октябре правительство РФ приня-
ло постановление, которое определяет 
механизм повышения цены на препара-
ты из перечня ЖНВЛП. Но пока не очень 
понятно, сможет ли государство про-
филактировать исчезновение лекарств 
с рынка из-за ценообразования или же 
такие действия будут предпринимать-
ся только по факту уже имеющегося де-
фицита, — отметил Юрий Жулёв.

Среди мер, которые могут способ-
ствовать устранению дефицита, ВСП 
видит увеличение финансирования 
лекарственного обеспечения в амбула-
торных и стационарных условиях, рост 
объёмов производства отечественных 
препаратов и субстанций. А также изме-
нение механизма регулирования пре-
дельных отпускных цен на препараты 
из перечня ЖНВЛП с учётом повышения 
мировых цен и упрощение схемы прод-
ления регистрации для лекарственных 
препаратов, ранее прошедших процеду-
ру регистрации.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство, Минздрав и Минпромторг 
с просьбой прокомментировать отправ-
ленное ВСП обращение.

Вирус в тумане
Так ли опасен новый «британский» штамм SARS-CoV-2

A В обеих палатах не склонны 
драматизировать ситуацию.

— Кроме заявлений о новом штамме 
от английского министра здравоохра-
нения, пока больше ничего не известно. 
Прежде чем говорить об опасности му-
тации, необходимо провести серьёзные 
научные исследования. В этом году уже 
много раз поступала информация о вы-
явлении новых опасных штаммов коро-
навируса, которая потом не подтверж-
далась. В Дании, например, уничтожили 
из-за угрозы мутированной инфекции 
миллионы норок, а потом признали, что 
эта мера была напрасной. Поэтому то-
ропиться делать заявления о допол-
нительных серьёзных ограничениях 
рано, — сказал «Известиям» член коми-
тета Госдумы по охране здоровья Борис 
Менделевич.

Парламентарий уверен: в ближай-
шее время специалисты Роспотребнад-
зора переговорят со своими английски-
ми коллегами, оценят всю серьёзность 
ситуации. И в случае подтверждения 
грозящей опасности введут новые 
транспортные ограничения.

Аналогичного мнения придержи-
вается и сенатор Валерий Рязанский. 
По его словам, против коронавируса 
используется множество лекарствен-
ных атак, потому он и стал мутировать. 
В России существует немало научных 
центров, в том числе и Федеральное ме-
дико-биологическое агентство, специ-
алисты которых смогут найти решения, 
чтобы противостоять новому штамму.

О появлении его в Англии сообщил 
14 декабря министр здравоохранения 
страны Мэтт Хэнкок. На тот момент 
было отмечено около тысячи зараже-
ний штаммом 20A.EU1 на юге-востоке 
острова.

Премьер-министр Англии Борис 
Джонсон заявил, что мутированный ко-
ронавирус на 70% более заразен, сооб-
щают СМИ. Однако, по его словам, пока 
нет данных, что новый штамм становит-
ся причиной более тяжёлых форм забо-
левания или отличается высокой смер-
тностью.

В борьбе с распространением ин-
фекции власти Нидерландов, Бельгии, 
Австрии, Болгарии уже приняли реше-
ние прекратить транспортное сооб-
щение с Лондоном. Франция на 48 ча-

сов с ночи 20 декабря запретила приём 
рейсов из Великобритании. Чехия ввела 
обязательный карантин для прибываю-
щих из этой страны. Швеция — запрет 
на въезд. Израиль приостанавливает 
приём рейсов из Британии, Дании и Юж-
ной Африки.

Специалист Службы общественного 
здравоохранения Англии Сьюзан Хоп-
кинс отметила, что новый штамм обна-
ружили в стране ещё в сентябре, пере-
даёт телеканал Sky News. Изначально 
мутация не вызвала опасения, но к концу 
ноября выросла заболеваемость в граф-
стве Кент, несмотря на введённые огра-
ничительные меры. По словам Сьюзан 
Хопкинс, в основном новый вид коро-
навируса отмечен в Лондоне и на восто-
ке Англии, но по нескольку случаев вы-
явлено практически в каждом регионе 
Англии, а также в Уэльсе и Шотландии.

— Я не уверен, что британский вирус, 
из-за которого сейчас в Европе закрыва-
ют границы, настолько опасен. Не факт, 
что у нас в России, например, нет вари-
анта вируса, который распространялся 
бы быстрее него, — поделился мнением 
с «Известиями» руководитель лабора-
тории геномной инженерии МФТИ Па-
вел Волчков. — Просто у нас не так мно-
го секвенируется образцов, и эта работа 
проводится медленнее, чем в Велико-
британии, поэтому имеется мало образ-
цов для сравнения.

Британские учёные считают, что 
он распространяется в 1,7 раза быстрее, 
что на самом деле не так легко подсчи-
тать, говорит эксперт. Вполне вероятно, 
что на территории планеты, а возможно, 
и в нашей стране есть вариант, который 
распространяется, допустим, в 1,9 раза 
быстрее. Опираясь лишь на ту информа-
цию, которая имеется сегодня, не стоит 
закрывать границы и сокращать авиасо-
общение, уверен учёный. Тем более что 
сейчас примерно у 50% человек, кото-
рые уже так или иначе встречались с ко-
ронавирусом, есть иммунитет к нему. 
А вот что точно нужно делать, так это 
ускорить вакцинацию, резюмирует Па-
вел Волчков.

Отметим, что Великобритания ста-
ла одной из трёх стран, с которыми Рос-
сия возобновила сообщение с 1 августа. 
С октября начались полёты из Москвы 
в Прагу, с ноября — в Белград, Ниццу. 

А с конца декабря планировалось воз-
обновить авиасообщение с Германией 
и Австрией.

�� ПЛАТО НА ПИКЕ

В России на 20 декабря выявили 
28 948  новых случаев заболевания 
COVID-19, сообщили в федеральном 
оперативном штабе по борьбе с коро-
навирусной инфекцией. Ещё неделю на-
зад число инфицированных было поч-
ти на тысячу меньше — 28 080 человек.

Напомним, что на пиковые цифры 
Россия вышла после 27 ноября, ког-
да в стране было зарегистрировано 
27 543 новых случая заболевания. За-
тем до 2 декабря наблюдалось еже-
дневное снижение заболеваемости — 
до 25 345 случаев, а потом произошёл 
очередной скачок: на 3 декабря выяви-
ли 28 145 новых заболевших.

С того момента вот уже две с поло-
виной недели суточная заболеваемость 
колеблется в пределах от 26 до 29 тыс. 
случаев (максимальное значение было 
6 декабря — 29 039). Данные на воскре-
сенье максимально близки к пиковому 
показателю.

Наибольшее число инфицирован-
ных по-прежнему фиксируется в Мо-
скве — 7263 человека. Суточный при-
рост заболеваемости в столице также 
составил почти тысячу новых случаев 
по сравнению с недельными показате-
лями (6425 на 13 декабря).

Ситуация с распространением коро-
навируса в Санкт-Петербурге с 27 ноя-
бря стабилизировалась, ежедневно в го-
роде выявляется около 3700 заболевших. 
Однако за последнюю неделю в Север-
ной столице возросло суточное коли-
чество летальных исходов (с 67 смертей 
13 декабря до 73 на 20 декабря).

Министр здравоохранения России 
Михаил Мурашко в эфире телеканала 
«Россия 1» заявил, что заболеваемость 
в стране остаётся на высоком уровне, 
но кардинального роста нет. Премьер 
выразил надежду, что ситуация может 
стабилизироваться к весне.

�� ВСЕ ПО ДОМАМ

Несмотря на рост заболеваемости, 
власти Москвы вводить серьёзные 

ограничительные меры не планиру-
ют. Но мэр столицы Сергей Собянин 
попросил пожилых горожан реже хо-
дить в торговые центры и по магази-
нам в преддверии Нового года.

Градоначальник также подчеркнул, 
что многолюдные застолья являются 
большим риском для здоровья.

Ограничительные меры для пожи-
лых решили ввести в Тверской облас-
ти. По распоряжению местных властей 
с 21 декабря всем жителям региона 
старше 65 лет и людям с хронически-
ми заболеваниями необходимо оста-
ваться дома.

Такое решение было принято для 
снижения скорости распространения 
коронавирусной инфекции и повы-
шения уровня безопасности жителей 
Верхневолжья в период новогодних 
и рождественских праздников.

Новые карантинные меры для 
противодействия распространению 
COVID-19 появились и в Томской об-
ласти. В их числе запрет заведениям 
общепита, кафе, барам и ресторанам 
проводить новогодние мероприя-
тия с 18 декабря 2020 года до 10 янва-
ря 2021-го. Речь идёт именно о тема-
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Ковидный экспресс
Зарегистрирован отечественный тест на антиген 
COVID-19

Мария Недюк 

Российская компания зарегистри-
ровала экспресс-тест на коронави-

рус, который выявляет патоген за 25 ми-
нут. До этого в стране были официально 
одобрены к применению только тест-
системы зарубежного производства — 
бельгийские и корейские, утверждают 
разработчики. Такой анализ можно ис-
пользовать в условиях массового ско-
пления людей, когда необходимо срочно 
отсеять тех, кто заразен, говорят опро-
шенные «Известиями» учёные. Ранее 
специалисты берлинской университет-
ской клиники «Шарите» опубликовали 
статью, в которой показали: быстрые 
тесты на антиген SARS-CoV-2 хорошо 
справляются с выявлением опасных для 
окружающих инфицированных. Одна-
ко эксперты подчёркивают, что чувстви-
тельность таких тестов ниже, чем у ПЦР. 
Поэтому их можно использовать только 
как вспомогательные диагностические 
средства, сообщили «Известиям» в Росз-
дравнадзоре.

�� ПОЙМАТЬ ВИРУС ЗА ХВОСТ

В России зарегистрирован первый оте-
чественный быстрый тест на антиген 
коронавируса с визуальной оценкой 
наличия патогена. Росздравнадзор вы-
дал регистрационное свидетельство 
на медицинское изделие (копия есть 
у «Известий»). Новая тест-система пред-
ставляет собой набор реагентов для им-
мунохроматографического (ИХА — ме-
тод анализа, включающий реакцию 
между антигеном и соответствующим 
ему антителом в биологических мате-
риалах) определения нуклеокапсидно-
го антигена SARS-CoV-2, сказано в до-
кументе.

Как пояснили разработчики, до это-
го в России были зарегистрированы 
три теста зарубежного производства: 
фирмы Coris (Бельгия) и фирм Standard 
Diagnostics и Rapigen (обе из Кореи). Все 
эти системы предназначены для выяв-
ления специфичного белка-антигена 
в оболочке вируса. Производители раз-
работали специальные связывающие 
его субстанции (антитела), поместили 
их в экспресс-систему, и в случае связы-

вания с искомым антигеном они выдают 
реакцию, которую фиксирует прибор.

Быстрый тест отечественного про-
изводства человек сможет провести 
и дома, самостоятельно забрав мазок 
из носоглотки. Но производители всё 
же рекомендуют обращаться к медра-
ботникам, так как процедура требует 
определённого навыка, сказал «Изве-
стиям» Юрий Лебедин, генеральный ди-
ректор компании «Хема», производящей 
тест. По его словам, на выполнение ана-
лиза уходит около 25 минут.

— После отбора образца зонд окуна-
ется в пробирку с транспортной средой 
(предназначена для сохранения антиге-
на от момента отбора пробы до начала 
исследования). А уже из пробирки с по-
мощью одноразовой пипетки жидкость 
капается в окошко кассеты. Дальше всё, 
как обычно в ИХА вроде теста на бере-
менность: две полоски — позитив, одна — 
негатив, — пояснил Юрий Лебедин.

Полученные на основании приме-
нения антигенного теста результа-
ты не являются основанием для по-
становки диагноза, а используются 
только в сочетании с другими лабора-
торными показателями и диагностиче-
ской информацией, сказали «Извести-
ям» в Росздравнадзоре.

�� ВЫСОКАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНОСТЬ

Метод показывает меньшую чувстви-
тельность, чем ПЦР, — примерно 10–15% 
образцов со слабой вирусной нагруз-
кой не определяется, пояснили разра-
ботчики.

— Однако мы наблюдаем и обрат-
ную картину: примерно в 4–5% случа-
ев подтверждённой инфекции антиген 
определяется тестом, а ПЦР даёт отри-
цательный результат, — отметил Юрий 
Лебедин. — Такие случаи мы изучаем 
подробно, они могут указывать, что для 
сложных и сомнительных случаев нуж-
но использовать оба метода. Важно, что 
определение антигенов «пропускает» 
именно низкие ПЦР-сигналы, то есть, 
скорее всего, наименее заразные случаи.

Золотой стандарт диагностики 
COVID-19 — ПЦР, самый чувствитель-
ный метод детекции SARS-CoV-2. Одна-
ко распространение пандемии требу-
ет постоянного наращивания объёма 
тестирования, но ресурсозатратный 
и сравнительно длительный метод ПЦР 
не везде может быть использован сво-
евременно, сказал «Известиям» про-
фессор РАН, заведующий центром ла-
бораторной диагностики РДКБ РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Николай Маянский. 
В этой организации сейчас проходит 
сравнительные испытания ещё один 
антигенный тест того же производите-
ля — иммуноферментный.

— Имеющиеся антигенные тесты об-
ладают высокой избирательностью. 
Иными словами, они редко дают лож-
ноположительные результаты, поэто-
му положительный результат с большой 
вероятностью будет говорить об ин-
фицировании. Определение антигена 
SARS-CoV-2 иммунохимическими мето-
дами хотя пока и уступает по чувстви-
тельности ПЦР, но требует меньших 
затрат и может стать важным допол-
нением диагностического алгоритма, 
особенно в условиях ограниченных воз-
можностей лаборатории, — пояснил Ни-
колай Маянский.

�� В МЕСТАХ МАССОВОГО 
СКОПЛЕНИЯ

Иммунохимический метод не заменит 
ПЦР-диагностику, но его можно исполь-
зовать для выявления заразных людей 
в общественных местах, например в аэ-
ропорту, говорят специалисты.

Ранее учёные из берлинской универ-
ситетской клиники «Шарите» проана-
лизировали эффективность семи име-
ющихся в продаже экспресс-тестов 
на антигены. Исследователи примени-
ли их к десяткам мазков людей, кото-
рые уже дали положительный результат 
на SARS-CoV-2 или на другие респира-
торные вирусы.

Пять наиболее чувствительных 
анализов на антигены выявили при-
сутствие нового коронавируса в 95% 
образцов с концентрацией вирусного ге-
нетического материала от 3,4 до 74 млн 
копий на миллилитр мазка. Такие вы-

сокие уровни SARS-CoV-2 наблюдают-
ся в течение первой недели появления 
симптомов, когда люди могут передать 
вирус другим. Эксперты сделали вывод, 
что экспресс-тесты могут применять-
ся для выявления тех, кто действитель-
но заразен.

— Антигенный тест является бы-
строй альтернативой ПЦР-диагностике, 
не требующей лабораторного исследо-
вания и специальных условий проведе-
ния, — сказал «Известиям» доктор ме-
дицинских наук, профессор БФУ имени 
Иммануила Канта (вуз — участник про-
екта повышения конкурентоспособно-
сти образования «5–100») Андрей Про-
деус. — Также одним из преимуществ 
антигенных тестов является быстро-
та проведения.

Но такая диагностика не может га-
рантировать стопроцентное качество 
результата. Поэтому все отрицательные 
пробы зарубежные специалисты всё же 
рекомендуют перепроверять методом 
ПЦР, рассказала «Известиям» кандидат 
медицинских наук, медицинский кон-
сультант онлайн-лаборатории Lab4U 
Екатерина Гергесова.

— Тест чувствителен только к высо-
кому содержанию вируса в биоматери-
але. Он однозначно определяет больно-
го, но не даёт полноценной информации 
для здорового или бессимптомного но-
сителя. Основное преимущество тако-
го тестирования — скорость: результат 
готов за 15–20 минут. Однако это до-
полнение к ПЦР-диагностике помогает 
решить вопрос доступности тестиро-
вания на новую коронавирусную ин-
фекцию для населения, — сказала экс-
перт.

Разработкой экспресс-тестов зани-
маются и в РФПИ. Совместно с японской 
K.K. Mirai Genomics осуществлены инве-
стиции в производство и дистрибуцию 
российско-японской системы диагно-
стики COVID-19 — EMG («Эвотэк-Мирай 
Геномикс»). Она одна из самых быстрых 
и точных в мире и позволяет получать 
результат за 30 минут, сказано на сай-
те фонда.
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тических мероприятиях с анимацией, 
Дедом Морозом и Снегурочкой. Так-
же с 18 декабря и до окончания школь-
ных каникул чиновники запретили де-
тям в возрасте до 14 лет включительно 
посещать торговые центры и кинотеа-
тры без сопровождения взрослых.

�� ОЖИДАЕМЫЙ ВСПЛЕСК

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают, что в ближайшие два ме-
сяца пандемия не закончится. Будут 
и новые волны, и новые фазы. А после 
новогодних каникул может произой-
ти заметный всплеск заболеваемости 
в России.

— Увеличение числа больных и умер-
ших после Нового года практически 
неизбежно, — сказал «Известиям» ве-
дущий научный сотрудник лаборато-
рии молекулярной биологии МГУ им. 
М.В. Ломоносова Роман Зиновкин. — 
Всё-таки Новый год — это тесное обще-
ние за столом, песни, танцы, поэтому 
и распространяться вирусу воздушно-
капельным путём будет проще. Однако 
я думаю, что подъём заболеваемости 
будет небольшим: не буря, но замет-
ный всплеск. Ведь часть людей уже пе-
реболела, да и круг общения не должен 
сильно меняться во время застолий. 
Так что если люди не начнут активно 
ездить по стране, широкого распро-
странения не будет.

Наиболее вероятный сценарий раз-
вития ситуации с распространением 
коронавируса в России — постепенное, 
но очень медленное затухание эпиде-
мии вплоть до конца января и новое 
ухудшение ситуации к концу месяца 
из-за возвращения школьников в клас-
сы, считает директор по исследовани-
ям агентства Data Insight Борис Овчин-
ников.

Он также заметил, что празднова-
ние Нового года зависит от индиви-
дуальных ситуаций. Одно дело — со-
браться молодой компанией, особенно 
если перед этим в основном сидели 
дома на удалёнке. И совсем другое — 
мотаться на работу и по магазинам, 
встретить Новый год в шумной ком-
пании, а потом поехать поздравлять 
пожилых родственников. Так посту-
пать специалист настоятельно не ре-
комендует.

По мнению экспертов, вакцини-
роваться нужно тем людям, которые 
не болели COVID-19, заботятся о сво-
ём здоровье и не имеют противопока-
заний — например, хронических забо-
леваний в активной фазе. Вакцинация 
россиян старше 60 лет может начать-
ся на следующей неделе, заявил глава 
Минздрава Михаил Мурашко.

 

Расчёты над ошибками
Минтруд может изменить порядок выплат на детей

Любовь Лежнева 

В России может измениться порядок 
выплат на детей от 3 до 7 лет. Сейчас 

при расчёте среднедушевого дохода се-
мьи для определения права на получение 
такого ежемесячного пособия не учиты-
ваются малыши, которые находятся под 
опекой. Минтруд планирует внести изме-
нения, согласно которым их тоже будут 
принимать во внимание.

�� ПО БУКВЕ ЗАКОНА

В первой половине 2020 года, согласно 
приказу Минтруда, прожиточный ми-
нимум составил около 12 тыс. рублей. 
В марте правительство ввело ежемесяч-
ные выплаты в размере 50% этой суммы 
для детей от 3 до 7 лет, если каждый член 
семьи не может позволить себе услов-
ную потребительскую корзину.

Однако пока воспользоваться этой 
мерой поддержки могут не все. На не-
справедливое положение вещей, при 
котором опекуны не получают пособия, 
изначально обратили внимание на за-
седании Совета Федерации. Парламен-
тариев удивило, что поводом для отка-
за служит лишь тот факт, что приёмные 
малыши считаются неродными и фор-
мально не входят в состав семьи, поэто-
му их не учитывают при расчёте доходов.

— На моё выступление отреагировала 
председатель верхней палаты Валенти-
на Матвиенко, дав поручение нашему ко-
митету проработать вопрос. Я обратил-
ся в министерство с просьбой исправить 
эту ситуацию и недавно получил ответ, 
что проблему решат, — рассказал «Изве-
стиям» член комитета Совфеда по соци-
альной политике Сергей Леонов.

В письме замглавы Минтруда Ольги 
Баталиной сенатору говорится, что из-
менения коснутся пункта 20 постанов-
ления правительства № 384 от 31 марта 
2020 года. Именно эта часть документа 
гласит, что «в состав семьи, учитывае-
мый при расчёте среднедушевого до-
хода семьи, не включаются лица, нахо-
дящиеся на полном государственном 
обеспечении» — то есть дети под опекой.

Минтруд уже разработал изменения 
в правила предоставления выплат на де-
тей, подтвердили в пресс-службе ведом-

ства. Теперь семьям, которые взяли под 
опеку ребёнка, такой вид помощи может 
стать доступнее.

— По букве закона дети под опекой 
считаются находящимися на полном го-
сударственном обеспечении и не учи-
тываются в составе семьи при оценке 
её нуждаемости. Для того чтобы повы-
сить доступность пособий для семей, 
взявших под опеку приёмных детей, вно-
сятся изменения, которые позволят учи-
тывать опекаемых при назначении посо-
бия, — сообщили в Минтруде.

Пока проект постановления прохо-
дит межведомственное согласование. 
Всего на 2021 год из федерального бюд-
жета запланировано выделить 276 млрд 
рублей на выплаты семьям с детьми от 3 
до 7 лет включительно. Минфин переа-
дресовал все вопросы «Известий» о рас-
ходах на пособия в Минтруд.

�� БЕЗВЫХОДНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

За время пандемии российские власти, 
как сообщил на пресс-конференции 
17 декабря президент РФ, направили 
на прямую поддержку граждан поч-
ти 840 млрд рублей. Однако решения 
о новых мерах помощи принимались 
в спешке, поэтому некоторые докумен-
ты приходится дорабатывать уже после 
применения, считают в Совфеде.

— Правительство за короткое время 
с начала пандемии ввело огромное ко-
личество мер поддержки, в том числе 
и семьям с детьми. Неудивительно, что 
в таком напряжённом режиме работы 
какие-то моменты могли быть упуще-
ны, — сказала «Известиям» зампред ко-
митета Совфеда по социальной полити-
ке Татьяна Кусайко.

Запрос от приёмных родителей на по-
собия для опекаемых детей высок, со-
общила «Известиям» уполномоченный 
по правам ребёнка в Московской облас-
ти Ксения Мишонова.

— Когда ввели новую меру поддержки, 
ко мне поступало много вопросов о том, 
почему эта категория детей осталась об-
делённой. Думаю, новость об изменени-
ях порадует многие семьи. Особенно эта 
мера поддержки будет актуальна при 
опеке на безвозмездной основе, — до-
бавила она.

Любая материальная помощь от го-
сударства будет нелишней, уверена зам-
пред комитета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Оксана Пушкина.

— В отличие от усыновления, опека 
носит временный характер, но требует 
не меньших затрат и ответственности. 
В связи с этим инициатива Минтруда 
неоспоримо имеет место быть. Но глав-
ное, чтобы предложение выполнялось, 
без сбоев и задержек работала исполни-
тельная система. Каждая семья должна 
своевременно и в положенном по зако-
ну размере получать выплаты, а не тра-
тить свои нервы и время на решение это-
го вопроса, — заявила депутат.

Изменения, которые готовит Мин-
труд, можно оценить положительно, 
однако размер пособий следует увели-
чить, считает первый замглавы комис-
сии ОП по демографии, защите семьи, 
детей и традиционных семейных цен-
ностей Павел Пожигайло. Власти и соц-
службы должны быть заинтересованы 
в том, чтобы ребёнок остался под опекой 
родственников. Как минимум потому, 
что содержание несовершеннолетнего 
в детском доме обходится государству 
в несколько десятков тысяч рублей.

— Зачастую, например, пожилым род-
ственникам отказывают в опеке, пото-
му что они не могут обеспечивать ребён-
ка на свою пенсию. В итоге его изымают 
из семьи. Однако было бы лучше увели-
чить сумму поддержки и оставить чело-
века в привычных условиях, — заявил он.

О выплатах на детей шла речь и во вре-
мя пресс-конференции президента. Гла-
ва государства сообщил о подготов-
ленном совместно с правительством 
«скромном подарке». К Новому году всем 
семьям с детьми выплатят по 5 тыс. руб-
лей на каждого ребёнка до 7 лет вклю-
чительно. На это Минфин уже выделил 
Пенсионному фонду 73,6 млрд.

В последние годы число россиян, 
живущих за чертой бедности, растёт: 
в 2017 году их было 12,3%, сейчас — 13,5%, 
это около 20 млн человек. Власти плани-
руют сократить этот показатель до 6,5% 
к 2030 году. По мнению экономистов, 
произойти это может только при уско-
рении экономического роста, инвести-
циях в человеческий капитал и стиму-
лировании рождаемости.

Бан и пропал
Роскомнадзор за год устранил более тысячи фейков о пандемии

Максим Ходыкин

В уходящем году Роскомнадзор огра-
ничил доступ более чем к 1 тыс. не-

достоверных материалов о COVID-19, 
сообщили «Известиям» в ведомстве. 
Среди таких сведений — ложная стати-
стика заболеваний и смертности, а так-
же информация о продаже поддельных 
лекарств, справок и пропусков. В Об-
щественной палате считают, что ре-
альное количество фейков по корона-
вирусу гораздо выше, там рассказали 
об обнаружении с апреля почти 15 тыс. 
материалов и отметили, что основная 
проблема заключается в нежелании со-
циальных сетей работать с неправди-
вым контентом. Тем не менее во «ВКон-
такте» и в «Одноклассниках» сообщили 
об отслеживании фейков на своих пло-
щадках. В Совфеде и ОНФ отметили де-
структивное воздействие дезинфор-
мации на здоровье людей и призвали 
россиян не покупаться на ложь.

�� ТЫСЯЧА И ОДИН ФЕЙК

С начала 2020 года на основании тре-
бований Генпрокуратуры России был 
ограничен доступ более чем к 1 тыс. не-
достоверных материалов по коронави-
русу, сообщили «Известиям» в пресс-
службе Роскомнадзора.

— В большинстве из них содержа-
лись сведения об умышленном рас-
пространении вируса через процедуру 
тестирования и вакцинации, ложной 
статистике о количестве заражений 
и смертей, продаже поддельных ле-
карств для лечения коронавирусной 
инфекции и мошеннических сайтах, 
предлагающих населению справки 
и пропуска, — отметили в ведомстве.

Реальная цифра фейков по корона-
вирусу гораздо выше, полагает член 
Общественной палаты, директор ас-
социации участников рынка интернет-
индустрии «Лига безопасного интерне-
та» Екатерина Мизулина.

— На самом деле цифра больше 
в разы. По нашим данным, с октября 
по 10 декабря был выявлен 6631 фейк 
о COVID-19, из них 1476 — о вакцине. 
Если говорить о первой волне (апрель — 
конец мая), то это 8206 фейков. Получа-
ется, более 14,5 тыс. примеров недосто-
верной информации. Нам продолжают 
до сих пор приходить ответы от право-
охранительных органов по весенней 
волне, — сообщила «Известиям» спе-
циалист.

Она также отметила: проблема за-
ключается в том, что социальные сети 
плохо реагируют на блокировку не-
достоверной информации на своих 
площадках. В пресс-службах таких 
платформ «Известия» тем не менее за-
верили, что работают с неправдивым 
контентом. В «Одноклассниках», на-
пример, рассказали о запуске специ-
альной ленты с новостями о COVID-19 
из достоверных источников.

— В ленту попадают новости 
из 150 федеральных и региональных 
СМИ на тему коронавируса, а также ма-
териалы из официальных источников. 
Также совместно с коллегами из Роспо-
требнадзора мы регулярно мониторим 
набирающие популярность публика-
ции и проверяем их на достоверность 
фактов, — отметили представители 
соцсети.

Там добавили, что к очевидным 
фейкам, как, например, информации 
о «добавлении молотого перца в суп 
как защите от коронавируса», доступ 
ограничивается. Если же речь идёт 
о неподтверждённых, но и не опровер-
гнутых сведениях, информация оста-
ётся, сказали в пресс-службе соцсети.

Представители «ВКонтакте» также 
отчитались о постоянном мониторин-
ге и блокировке ботов, которые устра-
ивают массовые рассылки однотип-
ных сведений.

— Мы ограничиваем доступ к ин-
формации, которая вводит в заблуж-
дение, в том числе и по теме корона-
вируса. Помимо этого мы оперативно 
реагируем на сигналы пользователей 
и регуляторов, — сообщили в пресс-
службе соцсети.

�� ОПАСНОЕ ЗАБЛУЖДЕНИЕ

Работу социальных сетей по борьбе 
с недостоверной информацией в раз-
говоре с «Известиями» отметил и член 

центрального штаба ОНФ, председа-
тель Всероссийского общественного 
движения «Волонтёры-медики» Павел 
Савчук. Он также указал на риски рас-
пространения фейков.

— Подобные сведения вредны и опас-
ны для всей страны. Мы понимаем, что 
даже самой достоверной информацией 
невозможно обеспечить всё население. 
Не все смотрят телевизор, охват офи-
циальных порталов в интернете тоже 
не абсолютен. Ложная информация пу-
тает людей и не даёт выработать пра-
вильные привычки. Это касается фор-
мирования осознанного отношения 
к ношению масок. Часть людей верит 
фейкам, что маски не помогают, — рас-
сказал специалист.

По его словам, граждане должны 
стремиться получать информацию 
от профильных специалистов — вра-
чей, эпидемиологов, которая доносит-
ся через официальные источники и на-
дёжные СМИ.

Член комитета Совфеда по социаль-
ной политике Владимир Круглый от-
метил, что за распространением недо-
стоверной информации, в частности 
о российской вакцине, стоят запад-
ные страны. Несмотря на это, моти-
вация россиян к прививочной кампа-
нии достаточно высокая, подчеркнул 
сенатор.

— Сейчас всплывают какие-то опро-
сы, сообщения об опасности вакцины. 
Много фейковых новостей, которые 
не соответствуют действительности. 
Хотя определённое антипрививочное 
движение существует. В Минобороны, 
например, уже сообщили о том, что за-
падными странами будет проводиться 
дискредитация российской вакцины. 
Тенденция по рассылке недостоверной 
информации есть, — рассказал «Изве-
стиям» Владимир Круглый.

Парламентарий добавил, что 
из-за распространения этой ложной 
информации у россиян может родить-
ся недоверие к отечественным препа-
ратам. Однако сенатор посоветовал 
не поддаваться на провокации и вос-
принимать вакцинацию как большое 
благо.

Ранее и Владимир Путин призы-
вал отвечать на провокации и домыс-
лы о пандемии разъяснениями. Он от-
мечал, что «нужна именно спокойная, 
уверенная и надёжная работа, в том 
числе постоянное и объективное ин-
формирование людей по развитию си-
туации и принимаемым мерам».

Общество

Дом отказа
В части старых зданий не могут провести капремонт

Мария Перевощикова

Госдума просит правительство ре-
шить проблему с домами 1950–

1980 годов постройки, где газовые ко-
лонки для нагрева воды находятся 
в ванных комнатах или на цокольных 
этажах. Действующие нормы запре-
щают проводить там ремонт газовых 
систем. Комитет ГД по жилищной по-
литике и ЖКХ направил письмо главе 
Минстроя Иреку Файзуллину с прось-
бой урегулировать вопрос (есть у «Из-
вестий»). Граждане платят за капремонт, 
но не получают полного комплекса ус-
луг. Также изношенное оборудование 
может провоцировать утечки газа, ко-
торые зачастую приводят к трагедиям, 
говорят эксперты.

�� НАСЛЕДИЕ ПРОШЛОГО

В 1950–1980 годы по всей стране стро-
или дома, проектные решения кото-
рых предполагали расположение га-
зовых колонок для нагрева воды 
в ванных комнатах и на цокольных 
этажах. Нормативы тех лет разреша-
ли это, но сейчас действуют другие 
нормы: любое газовое оборудование 
должно находиться в комнатах с ок-
ном или в специальных помещениях, 
рассказала «Известиям» председатель 
экспертного совета комитета ГД по жи-
лищной политике и ЖКХ Ирина Бул-
гакова.

Газораспределительные компании 
отказывают в согласовании капремон-
та инженерных систем газоснабжения 
в домах, где оборудование расположе-
но в соответствии со старыми прави-
лами, говорится в письме главы коми-
тета ГД по жилищной политике и ЖКХ 
Галины Хованской и члена комитета 
Михаила Чернышева в адрес министра 
строительства и ЖКХ Ирека Файзул-
лина. С копией документа ознакоми-
лись «Известия».

Ремонт систем газоснабжения — 
один из видов работ капремон-
та, на который с граждан собирают 
деньги. Но в таких домах операторы 
не могут их проводить, сказала ис-
полнительный директор Ассоциации 
региональных операторов капремон-
та Анна Мамонова. В среднем по стра-
не ставка сбора составляет 8 рублей 
за 1 кв. м площади квартиры, уточни-
ла она.

В некоторых случаях из-за проблем 
с газовыми системами дома даже пол-
ностью исключают из программ капре-
монта, указал гендиректор компании 
«Промгазэнергосервис», зампред ко-
митета Торгово-промышленной пала-
ты РФ по предпринимательству в сфе-
ре ЖКХ Александр Мачулин.

— В Москве несколько десятилетий 
назад большинство таких домов было 
модернизировано, но в остальных ре-
гионах их осталось немало, — сообщи-
ла в беседе с «Известиями» Галина Хо-
ванская.

Профильный комитет ГД обратил-
ся в Минстрой с просьбой разработать 
меры для урегулирования ситуации.

В 1950–1980 годы в стране было по-
строено около 870 млн кв. м жилья, ска-
зал эксперт тематической площадки 
ОНФ «Жильё и городская среда» Павел 
Склянчук. Дома с указанной проблемой 
составляют около 10–15% от них, оценил 
он. При этом некоторые граждане уста-
навливали газовые колонки самосто-
ятельно — сложно оценить точное ко-
личество таких квартир по всей стране, 
отметил депутат ГД Михаил Чернышев.

Также современные нормы предпи-
сывают, что площадь кухни с газовым 
оборудованием должна быть не ме-
нее 8 кв. м. Обеспечение естественно-
го воздухообмена в помещениях долж-
но составлять 50–100 кубометров в час, 
указал Павел Склянчук.

— Но во многих старых домах пло-
щадь кухни меньше 8 кв. м, воздухо-
обмен также не соответствует нормам. 
По сути, практически 80% всех домов, 
оборудованных газом, не соответству-
ет современным правилам, — отмети-
ла Анна Мамонова.

�� НЕОБХОДИМОЕ РЕШЕНИЕ

Запрещать газовое оборудование 
в старых домах нецелесообразно, 
не ремонтировать газовые системы — 
тем более. Нередко изношенное обору-
дование может провоцировать утечки, 
отметил Павел Склянчук.

Газ — ядовитое вещество, и его по-
следствия для организма могут быть 
необратимы, сказал директор Инсти-
тута тонких химических технологий 
РТУ МИРЭА Михаил Маслов. Нетяжё-
лое отравление приводит к головной 
боли, тошноте, рвоте, одышке. Сред-
ней тяжести — к обморокам, адинамии 
(упадок сил, мышечная слабость), а бо-
лее тяжёлые случаи — к поражению 
мозга, судорогам и другими послед-
ствиям вплоть до коматозных состоя-
ний и летального исхода, рассказал он.

— Для решения проблемы с капре-
монтом газовых систем в старых домах 
следует внести изменения в норматив-
ные акты. Именно поэтому мы обра-
тились к Минстрою, — сказала Гали-
на Хованская.

Наилучшее решение — позволить 
делать капремонт в соответствии 
с проектными решениями, по кото-
рым дома были построены изначаль-
но, выразил мнение Михаил Чернышев. 
В некоторых случаях можно предусмо-
треть возможность индивидуально-
го подхода, добавила Анна Мамонова.

— Главное — перед ремонтом не-
обходимо проводить в таких домах 
комплексную экспертизу дымоходов 
и вентиляционных каналов. Они долж-
ны исправно функционировать в соот-
ветствии с проектными решениями, 
тогда проблем с безопасностью не воз-
никнет, — подчеркнул Александр Ма-
чулин.

Также стоит предусмотреть на за-
конодательном уровне возможность 
поддержки малоимущих граждан — по-
купки им новых газовых колонок или 
плит за счёт региональных бюджетов, 
полагает Анна Мамонова.

Действительно, проблема с гази-
фицированным жилым фондом зна-
чительно шире, подчеркнула Галина 
Хованская. Ежегодно в стране погиба-
ют тысячи людей из-за проблем с не-
исправным оборудованием.

— Мы неоднократно предлагали раз-
личные решения. Например, устанав-
ливать в каждой газифицированной 
квартире устройства автоматическо-
го отключения газа в случае утечки. 
Однако предложение не было согла-
совано из-за высокой стоимости реа-
лизации. Но устранение последствий 
взрывов бытового газа в домах тоже 
стоит немалых денег, — указала пар-
ламентарий.

Также в числе предложений коми-
тета — установить в квартирах плиты 
с автоматической системой отключе-
ния газа во время капремонта. Такие 
механизмы сводят на нет вероятность 
трагедии, указала Галина Хованская.

На момент публикации в Минстрое 
на запрос «Известий» не ответили.

Ложная информация 
путает людей и не 
даёт выработать пра-
вильные привычки. 
Это касается ношения 
масок. Часть людей 
верит фейкам, что они 
не помогают
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На гребне технологий
Названы лидеры мобильного банкинга в 2020-м

Игорь Гончар

К концу 2020 года российские банки 
пришли к тому, что онлайн-каналы 

стали наиболее часто используемыми 
способами взаимодействия с клиента-
ми. Однако совершить прорыв и пре-
вратить смартфон в полноценное от-
деление банка, в котором пользователь 
может получить любой продукт или ус-
лугу, смогли единицы. Об этом «Извес-
тиям» заявили в агентстве Markswebb, 
аналитики которого выбрали лучшие 
мобильные банки и оценили интерфейс 
и эффективность сервисов в рамках 
Mobile Banking Rank 2020. По итогам года 
экспертами были названы лидеры рын-
ка по трём направлениям. В двух из них — 
«удобство приложения для ежедневных 
операций» и «качество экосистемы» — 
победителем был признан «Тинькофф». 
В третьей категории  — «цифровой 
офис» — первенство досталось Альфа-
банку. В целом согласны с результатами 
исследования и опрошенные «Извести-
ями» эксперты: по их мнению, упомяну-
тые игроки отрасли вышли на первые 
позиции благодаря используемым ими 
технологиям.

�� СМОГЛИ ЕДИНИЦЫ

Мобильные приложения российских 
банков оценивались авторами иссле-
дования по трём категориям: «ежеднев-
ные операции» (Daily Banking), «циф-
ровой офис» (Digital Office) и «ядро 
экосистемы» (Ecosystem Core). В каж-
дой из них 24 позиции. В фокусе — ин-
терфейсы сервисов на iOS и Android, 
их удобство и возможности, которые 
они открывают перед потребителями, 
а также то, способно ли использование 
приложения заменить поход в офис.

Так, лидерство среди приложений 
для смартфонов для выполнения еже-
дневных операций досталось «Тинь-
кофф», Альфа-банку и банку «Ак Барс». 
«Тинькофф» снова получил первое мес-
то, в том числе за запуск в 2020 году 

в мобильном приложении «Инвестко-
пилки» — сервиса автоматического на-
копления сбережений — и за улучше-
ние онбординга клиентов.

Лучший цифровой офис в мобиль-
ном банке, по оценкам составителей 
рейтинга, был представлен Альфа-
банком. Второе и третье места заняли 
«Тинькофф» и «Хоум Кредит». Отмечает-
ся, что первое место присуждено за ре-
ализацию пользовательских сценари-
ев, важных и нужных в 2020-м.

Банкам-середнячкам для роста 
в выше представленной категории 
не хватает удобства регистрации в мо-
бильном банке и управления продук-
том, считают авторы исследования. 

Так, некоторые кредитные организа-
ции, занявшие последние места в рей-
тинге, до сих пор решают только треть 
из возможных запросов пользователя.

В третьей категории — «мобиль-
ный банк как ядро экосистемы» — рей-
тинг возглавили «Тинькофф», Сбербанк 
и Совкомбанк. Здесь рассматривались, 
в частности, удобство и быстрый выбор 
услуг в мобильном приложении, нали-
чие скидок и бонусов, сквозная иденти-
фикация и комплексное решение задач.

— В начале 2020-го далеко не все бан-
ки были готовы к тому, что придётся 
использовать для взаимодействия 
с клиентами онлайн-каналы. Только 

единицы смогли совершить прорыв 
и превратить смартфон в полноцен-
ное отделение банка, в котором клиент 
сидя дома может получить любой бан-
ковский продукт или услугу и управ-
лять ими. Большинству ещё предсто-
ит такая работа. Тем временем лидеры 
рейтинга заметно повышают планку 
и задают тренд на рынке, — подчеркну-
ли в агентстве Markswebb.

�� ЕСТЬ ПОТЕНЦИАЛ

Результатом 2020 года можно считать 
и то, что хороший клиентский опыт 
в мобильном банке становится массо-
вым, отмечают в Markswebb. Цифро-
визация услуг на банковском рынке 
развивается очень активно: если два-
три года назад лидерство принадлежа-
ло исключительно «Тинькофф», то сей-
час оригинальные решения реализуют 
и другие банки и начинают конкуриро-
вать с лидером. Потенциал рынка в раз-
витии новшеств — например, в отобра-
жении реквизитов карты через ввод 
кода из SMS или регистрации на госсер-
висах по данным от мобильного банка, 
подытожили там.

«Известия» спросили упомянутые 
в рейтинге кредитные организации 
об их отношении к полученным оцен-
кам.

— В рейтинге Markswebb мы лидиру-
ем с 2013 года, а само агентство давно 
уже зарекомендовало себя в качестве 
эксперта в области мобильного бан-
кинга и финтеха. Сама методология 
кажется нам заслуживающей доверия, 
хотя у нас остались вопросы по оценке 
«Тинькофф» по некоторым пунктам. Од-
нако лидерство в исследованиях никог-
да не было самоцелью для «Тинькофф» 
и тем более KPI. Если в таких исследо-
ваниях эксперты указывают на необ-
ходимость улучшений, мы обязатель-
но прислушиваемся к ним. В остальном 
для нас главное — счастье и удобство 
клиента. Тем более что суперприло-
жение «Тинькофф» уже далеко вышло 
за рамки обычного мобильного бан-
ка и решает гораздо больше задач, чем 
требуется от финансового помощни-
ка. Поэтому мы приветствуем введение 

номинации «экосистемность», — рас-
сказала «Известиям» Анна Михина, ви-
це-президент «Тинькофф».

В банке «Ак Барс» рассказали, что 
считают результаты исследования 
объективными, поскольку оно прово-
дилось по методике, разработанной 
с учётом последних трендов разви-
тия онлайн-банкинга и комментариев 
участников рынка. Экспертная оцен-
ка и рекомендации помогают банкам 
оценить результаты своей работы и на-
метить вектор дальнейшего развития, 
добавили там. В Совкомбанке пора-
довались высокой оценке мобильно-
го приложения и поделились планами 
по улучшению сервиса.

— Система оценки каждого рейтинга 
индивидуальна, с параметрами данно-
го конкретного мы незнакомы и многие 
его выводы считаем спорными, — рас-
сказали в пресс-службе Сбербанка.

В СКБ-банке и Новикомбанке от-
метили, что впервые попали в рейтинг 
и в дальнейшем продолжат улучшать 
качество сервисов дистанционного об-
служивания. В этом году вектор разви-
тия дистанционных каналов был задан 
ещё и пандемической ситуацией — в та-
ких условиях спрос на онлайн-услуги 
вырос многократно, добавили в ВТБ 
и Почта-банке.

Все хит-парады субъективны, 
и всегда будет недовольство их резуль-
татами: кто-то будет считать, что кон-
курентов переоценили, отметила заме-
ститель руководителя ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова. Однако эксперт 
считает, что результаты исследования 
в целом соответствуют действительно-
сти. Большинство упомянутых банков 
идёт в ногу со временем и предлагает 
удобные высокотехнологичные серви-
сы для клиентов, пояснила она.

По словам Натальи Мильчаковой, 
оценки проникновения мобильного 
банкинга в России разнятся — от 45% 
пользователей всех телефонных сер-
висов до 56–60% от совокупного числа 
потребителей банковских услуг через 
интернет. Аналитик полагает, что с учё-
том охвата интернетом более чем 81% 
населения РФ у мобильного банкин-
га есть хороший потенциал для роста.

Заморозка мягкости 
Цены не позволили ЦБ снизить ключевую ставку

Анна Каледина

Совет директоров Центробанка 18 де-
кабря в очередной раз оставил клю-

чевую ставку без изменения — 4,25% го-
довых. Одним из факторов, который 
учитывался при принятии решения, 
по словам председателя ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной, был рост кредитования, 
в том числе благодаря мерам прави-
тельственной поддержки. Например, 
по-прежнему существенно расширяет-
ся ипотека за счёт льготной ставки. Глава 
Центробанка ещё раз подчеркнула пози-
цию регулятора, выступающего против 
дальнейшего продления программы — 
уже сейчас она привела к существенно-
му росту цен на недвижимость, что стало 
риском для образования «пузыря» в этом 
секторе. При этом Эльвира Набиуллина 
выступила с революционным заявле-
нием о том, что ЦБ готов обсудить с Рос-
статом включение недвижимости в на-
бор товаров и услуг для расчёта индекса 
потребительских цен (ИПЦ). В службе 
«Известиям» сообщили, что Росстат го-
тов обсуждать конструктивные пред-
ложения.

�� ЭХ, РАЗ ДА ЕЩЁ РАЗ

Традиционно внимание аналитиков 
и общественности привлекало не само 
решение регулятора, а комментарии 
к нему и брошь, которой украшает 

свой наряд глава Центробанка. В пят-
ницу это был снегирь, который публика 
сочла намёком на замораживание дей-
ствий по снижению ключевой став-
ки. Основная причина, конечно, разо-
гнавшаяся инфляция. В ноябре годовой 
показатель вырос до 4,4%, а по оценке 
на середину декабря — до 4,7%. Поэто-
му регулятор изменил прогноз по ин-
фляции на конец этого года, повысив 
его на 0,7 п.п. — до 4,6–4,9%.

Есть несколько факторов, которые 
«виноваты» в том, что инфляция оказа-
лась выше предполагаемой. Регулятор 
в комментарии к решению назвал их ра-
зовыми. Например, повысились инфля-
ционные ожидания населения в связи 
с ростом цен на некоторые продукты. 
В частности, как рассказала на пресс-
конференции Эльвира Набиуллина, 
влияние сахара и подсолнечного масла, 
которые оказались чуть ли не самыми 
популярными на этой неделе продукта-
ми, на 0,1 п.п. превысило ожидания ре-
гулятора, зерна — на 0,2 п.п.

Также упомянул ЦБ в комментари-
ях и то, что в условиях закрытых гра-
ниц на руках у населения в этом году 
осталось более 1,5 трлн рублей, которые 
в прошлом граждане тратили на зару-
бежный туризм. Сейчас же часть этих 
средств могла пойти в сбережения, 
часть — потрачена в России.

Правда, по мнению управляющего 
директора рейтинговой службы Нацио-

нального рейтингового агентства (НРА) 
Сергея Гришунина, основным факто-
ром, который способствовал разгону 
инфляции, стала девальвация россий-
ского рубля — 30% в течение года.

— Это существенно повысило ин-
фляционные ожидания населения и из-
держки для бизнеса, так как экономика 
продолжает серьёзно зависеть от по-
ставок компонентов и сырья из-за ру-
бежа, — пояснил эксперт.

Смогут ли меры, принятые на неделе 
правительством, исправить ситуацию? 
По словам Эльвиры Набиуллиной, даже 
если бы эффект реализовался до конца 
декабря, то снижение составило бы все-
го 0,1 п.п., но это маловероятно.

Главный экономист агентства «Экс-
перт РА» Антон Табах отметил, что текст 
заявления был значительно жёстче, чем 
в прошлые разы. Так, подчеркнул он, нет 
прямых указаний на дальнейшее сни-
жение ставки.

— Оценки инфляции на конец года 
высокие, почти весенние, — из-за кур-
са рубля и продуктовой инфляции, ко-
торые стали неожиданностью для аб-
солютного большинства аналитиков. 
Не слишком завуалированно написа-
но про риски, связанные с ипотекой, — 
льготные программы и регулирова-
ние, — пояснил он.

Действительно, одним из факторов, 
которые повлияли на решение совета 
директоров ЦБ, стал рост кредитова-

ния по всем направлениям. Отдельно 
регулятор подчеркнул продолжающе-
еся расширение ипотеки. Прежде все-
го, безусловно, за счёт льготной про-
граммы кредитования под 6,5%. И хотя, 
подчеркнула Эльвира Набиуллина, доля 
субсидированной ипотеки в октябре 
несколько снизилась, она всё ещё со-
ставляет около 30% в объёме выданных 
кредитов. При этом льготные условия 
сохранятся до конца первого полуго-
дия 2021-го.

По оценке «Дом.РФ», в период с янва-
ря по ноябрь выдано более 1,5 млн кре-
дитов на покупку жилья на 3,5 трлн руб-
лей. Что касается льготной программы, 
то по ней выдано 313,2 тыс. кредитов 
на 902,8 млрд, а по итогам года объём 
может достичь триллиона рублей. Та-
ким прогнозом в пятницу с журнали-
стами поделился гендиректор «Дом.РФ» 
Виталий Мутко.

Глава Центробанка 18 декабря ещё 
раз подчеркнула: регулятор считает, 
что не нужно продлевать программу. 
Кроме того, ЦБ внимательно следит 
за качеством выданных ипотечных кре-
дитов, особенно учитывая, что многие 
банки оформляют займы с низким пер-
воначальным взносом.

— В последних выступлениях пред-
седатель Центробанка часто выражала 
негодование по поводу роста цен на жи-
льё в связи с ажиотажным спросом в ус-
ловиях льготных ипотечных ставок, что 
в некоторой степени также ставит во-
прос о целесообразности их сниже-
ния, — заявил эксперт «БКС Мир инве-
стиций» Альберт Короев.

�� ПОДВИЖНАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

При этом, отвечая на вопрос «Известий», 
Эльвира Набиуллина заявила, что ре-
гулятор готов к обсуждению с Росста-
том необходимости включения недви-
жимости в набор товаров и услуг для 
расчёта ИПЦ. Если будет принято по-
ложительное решение, то цены на жи-
льё станут непосредственно влиять 
на показатель инфляции, то есть регу-
лятор возьмёт на себя ответственность 
за обеспечение финансовой стабильно-
сти в этом секторе.

« НЕ ВСЕ БАНКИ 
БЫЛИ ГОТОВЫ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 

ДЛЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ  
С КЛИЕНТАМИ ОНЛАЙН-
КАНАЛЫ. ТОЛЬКО ЕДИНИ-
ЦЫ СМОГЛИ ПРЕВРАТИТЬ 
СМАРТФОН В ПОЛНОЦЕН-
НОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
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Знак согласия

Анатолий Гожий

Банковский эксперт

Н а своём последнем заседании 
в этом году совет директоров ЦБ 

оставил ключевую ставку на прежнем 
уровне, что было вполне предсказуе-
мо с позиции оценки макроэкономи-
ческих показателей, которые служат 
ориентиром для её изменения. В част-
ности, несмотря на ускорение годо-
вой инфляции, риски наращивания 
темпов роста цен в 2021 году, види-
мо, оцениваются регулятором как 
приемлемые.

Негативная динамика ноя-
бря и начала декабря не рассма-
тривается в качестве долговре-
менной тенденции: инфляция 
в будущем году, по оценке ЦБ, 
не превысит 4%. Это, впрочем, вы-
глядит весьма оптимистично, учи-
тывая перспективы восстанов-
ления отечественной экономики 
и ситуации, складывающейся 
на потребительском рынке.

Разумеется, Банк России фикси-
рует возрастание рисков и отдаёт 
себе отчёт в том, что погасить по-
вышение инфляционных ожида-
ний населения не удаётся на про-
тяжении многих лет и вряд ли это 
получится сделать в перспекти-
ве года. Это, кстати, и проявилось 
в некоторой неопределённости 
ориентиров пресс-релиза ЦБ.

По своей сути оценки Банка Рос-
сии перспектив на 2021 год строят-
ся на парадоксальном сочетании 
оптимистичного и пессимистич-
ного прогнозов развития ситуации 
в российской экономике. Расчёт 
во многом строится на сохранении 
низкого или даже падающего уров-
ня доходов населения в качестве 
главного рыночного фактора сдер-
живания роста цен. В результате 
низкий спрос должен исключить 
возможность существенной цено-
вой инфляции на потребительском 
рынке.

Однако следует учитывать: 
по группам товаров первой необ-
ходимости эластичность спро-
са крайне низка, что сохраняет 
возможность регулярной кор-
ректировки ценников в магази-
нах в сторону повышения. Если 
же принять во внимание недоста-
точную развитость механизмов 
рыночной конкуренции в нашей 
стране, то периодические скач-
ки цен по различным группам то-
варов становятся неизбежным си-
стемным явлением. Руководство 
страны в целях нивелирования не-
гативного социального эффек-
та недавней ценовой флуктуации 
на рынке продуктов питания вы-
нуждено было прибегнуть не толь-
ко к способам рыночного регули-
рования (введение экспортных 
пошлин), но и к мерам администра-
тивного давления. Производите-
лей и продавцов, по сути, обязали 
заключить соглашение о сдержи-
вании цен.

Предпринятые усилия, несо-
мненно, окажут положительный 
социальный эффект, но не снизят 
инфляционного давления. Показа-
тельно, что в период обсуждения 
необходимости подписания со-
глашения об ограничении цен на-
блюдался их взрывной рост на от-
дельные товары овощной группы. 
Продавцы и производители стре-
мятся компенсировать потери 
от вводимых ограничений. В струк-
туре затрат многих из них значи-

тельную долю занимает валютная 
составляющая, что в условиях де-
вальвации рубля увеличило из-
держки. Нельзя сбрасывать со сче-
тов и рост расходов, связанных 
с пандемией. Поэтому ограниче-
ние цен на отдельные виды товаров 
со временем в любом случае при-
дётся отменить, дабы не допустить 
сокращения производства и дисба-
ланса спроса и предложения, что 
приведёт к их компенсационному 
росту.

Положение дел с дохода-
ми в 2021 году может оказать-
ся не столь плачевным. Даже если 
не сбудется прогноз Банка России 
о переходе отечественной эконо-
мики к росту во второй половине 
будущего года, на ситуацию мо-
гут повлиять позитивные измене-
ния в отдельных отраслях, которые 
наметились в этом году. Если рост 
в строительстве, обрабатывающей 
промышленности и агросекторе 
сохранится и в 2021-м, то можно бу-
дет рассчитывать на стабилизацию 
и даже увеличение доходов росси-
ян, занятых в этих и смежных сек-
торах экономики.

Кроме того, ограничения, свя-
занные с пандемией, привели к су-
щественным изменениям на рынке 
труда. Сокращение числа мигран-
тов высвободило рабочие места 
для россиян. Стабилизация дохо-
дов части населения достаточно 
быстро скажется на рынке потре-
бительских товаров, сыграет свою 
роль эффект отложенного спро-
са. Изменившийся баланс спроса 
и предложения неизбежно будет 
толкать цены вверх.

Мягкая денежно-кредитная по-
литика, последовательно проводи-
мая Банком России на протяжении 
2020 года, в более благоприятных 
условиях могла бы привести к су-
щественным позитивным измене-
ниям в экономике страны. Одна-
ко внесистемный эпидемический 
фактор модифицировал меры сти-
мулирования экономики в инстру-
менты её поддержки. Главное до-
стижение — это относительно 
дешёвые и доступные кредиты, что 
позволило сохранить экономиче-
скую активность в ряде отраслей 
экономики и поддержать потреби-
тельский спрос.

Возник, правда, неизбежный по-
бочный эффект, связанный с зани-
жением банками ставок по вкла-
дам. К Новому году, в период 
массового перезаключения дого-
воров по депозитам, традицион-
но проценты подрастают, но это 
явление носит временный харак-
тер. В результате расчистки бан-
ковского сектора мегарегулято-
ром финансовая система страны 
стала прозрачнее и безопаснее. 
Но уменьшение количества кре-
дитных учреждений практически 
свело на нет конкуренцию в отрас-
ли.

Крупные банки получили воз-
можность диктовать клиентам 
свои условия, ключевая ставка 
Банка России даёт им формаль-
ные основания держать процен-
ты по вкладам на уровне инфляции, 
а в ряде случаев даже ниже. Факти-
чески это означает отрицательную 
доходность вклада.

Определённые положительные 
подвижки для банковских кли-
ентов в будущем году возможны, 
и связаны они с изменением по-
ведения мегарегулятора. В 2021-м 
следует ожидать отказа ЦБ от мяг-
кой денежно-кредитной политики 
как реакции на нарастание инфля-
ционных процессов в экономике 
с неизбежным повышением клю-
чевой ставки. По сути, это лишь 
вопрос времени. Следствием пе-
рехода к более жёсткой денежно-
кредитной политике станут удоро-
жание кредитов и незначительные 
положительные изменения по при-
влечению вкладов. Вряд ли следует 
ожидать существенного роста про-
центов по депозитам ввиду крайне 
низкой конкуренции на рынке бан-
ковских услуг.

МНЕНИЕ
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В Питере не петь 
К чему приведёт культурный новогодний локдаун

Зоя Игумнова

З апрет работы культурных площадок 
в Санкт-Петербурге больно ударит 

по театрам и концертным учрежде-
ниям. «Известия» выяснили, что Алек-
сандринка и БДТ до сих пор из-за этого 
не публикуют афиши на январь, многие 
частные коллективы оказались в дол-
гах и обратились с письмом к губерна-
тору, а один из подписантов — худрук 
«Русской антрепризы» имени Андрея 
Миронова Рудольф Фурманов — даже 
собирается объявить голодовку в знак 
протеста, хотя сам сейчас лечится от ко-
ронавируса. Вместе с тем у властей, по-
хоже, нет выбора: загрузка госпиталей 
в городе критическая.

�� ИЗ ТЕАТРА В СМАРТФОН

Постановлением губернатора Санкт-
Петербурга от 2 декабря 2020 года были 
введены дополнительные ограниче-
ния на работу культурных институций 
из-за пандемии коронавируса. Цель — 
снизить поток туристов в город и убе-
дить жителей остаться дома во время 
январских праздников. Причём эти 
меры касаются институций не только 
регионального подчинения, но и феде-
ральных: ни Эрмитаж, ни Русский му-
зей, ни Александринка, ни БДТ рабо-
тать не будут.

— Хотя мы и федеральный театр, 
но должны подчиниться местной вла-
сти. Министерство напрямую ничего 
не говорит, но и не отменяет распоря-
жения губернатора. Это обычная по-
зиция, — сказал «Известиям» худрук 
Александринского театра, народный 
артист РФ Валерий Фокин. — Афишу 
на январь мы не выкладываем, пото-
му что не понимаем, в какой ситуации 
находимся. У нас каждый день идут за-
мены и отмены. Ситуация очень пло-
хая. Мы стараемся двигаться мелкими 
шажками. Ну а с 30 декабря закроемся 
и будем репетировать.

Из развлечений для горожан и не-
многих гостей останутся кинотеатры, 
которые могут быть заполнены на чет-
верть, и рождественские ярмарки. 

Традиционная встреча Деда Мороза 
на Дворцовой площади и праздничный 
салют не состоятся.

А губернаторская ёлка переедет 
в онлайн. Как рассказали «Извести-
ям» в департаменте культуры города, 
вместо «живого» празднования дети 
увидят трансляцию ледового шоу Та-
тьяны Навки «Снежная королева»: 
в подарках, которые заранее развезут 
по школам, будет QR-код, с помощью 
которого можно получить доступ к ви-
део на смартфоне или планшете.

�� МАЙ ВМЕСТО ДЕКАБРЯ

Новогодние концерты и представле-
ния всегда были источником основно-
го заработка для артистов и организа-
торов. Теперь же даты многих «живых» 
шоу в Петербурге приходится коррек-
тировать. Так, Олег Погудин перенёс 
свой сольник в БКЗ «Октябрьский», на-
меченный на 31 декабря, ровно на год. 
Александр Розенбаум выступит в этом 
же зале не 30 декабря, как планирова-

лось, а 9 мая. Концерт Владимира Кузь-
мина, намеченный на 10 января, состо-
ится 29 мая.

— Мы в этом году уже отменили бо-
лее 300 концертов. Из последних от-
мен — трибьют Metallica, выступление 
Ирины Круг в БКЗ «Октябрьский», — 
сообщил «Известиям» владелец ком-
пании «Планета Плюс», соучредитель 
ассоциации концертно-театральных 
и билетных организаций «КТиБО» Евге-
ний Финкельштейн. По словам промо-
утера, с ним за время пандемии не свя-
зался ни один чиновник и не было 
никаких предложений обсудить, как 
помочь отрасли.

Проблема не только в отсутствии 
диалога, но и в самом тексте поста-

новления, сетуют собеседники газе-
ты. Формулировка звучит так: «За-
претить (временно приостановить) 
на территории Санкт-Петербурга: до-
ступ посетителей в помещения музе-
ев, организаций, осуществляющих 
выставочную деятельность, театров, 
иных организаций исполнительских 
искусств, концертных залов и кон-
цертных площадок». Это лишает ор-
ганизаторов возможности получить 
страховку за все отменённые концер-
ты, поскольку она выплачивается тог-
да, когда есть официальный документ 
о полном, а не о временном запрете 
проведения концерта. Хотя в данном 
случае фактически это одно и то же.

�� БЕЗ ДОТАЦИЙ

Но, пожалуй, тяжелее всего приходит-
ся частным театрам города.

— Даже заполняемость на четверть 
ставила нас на грань разорения. А лок-
даун приблизит наше закрытие, — по-
сетовала в беседе с «Известиями» ге-

неральный продюсер «Театра ЛДМ. 
Новая сцена» и компании Makers Lab 
Ирина Афанасьева. — За полгода про-
стоя мы должны 12 млн за оборудова-
ние и столько же — за аренду. Но хозяин 
помещения, физическое лицо, не то что 
не сделал скидку, а, наоборот, требует 
150% платы. Видимо, он хочет компен-
сировать упущенную выгоду.

Летом в театр позвонили из коми-
тета по культуре, рассказали о воз-
можности компенсации убытков суб-
сидией. «Мы подали заявку, но ничего 
не получили, кроме проверок того, как 
мы исполняем предписания Роспо-
требнадзора», — утверждает Афана-
сьева. В субсидию за новогодний лок-
даун она не верит.

«Известия» обратились в комитет 
по культуре Санкт-Петербурга. Там 
уверили, что в 2020 году в рамках под-
держки НКО в сфере культуры было 
выдано 192 субсидии на сумму свы-
ше 800 млн рублей. «Городом поддер-
жаны международные музыкальные, 
балетные и театральные фестивали, 
конкурсы исполнительского мастер-
ства, онлайн-проекты, мероприятия 
для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья», — сообщили в ве-
домстве.

Среди театров, получивших суб-
сидию, — театр «Русская антрепри-
за» имени Андрея Миронова, те-
атр «Кукольный формат (КУКФО)», 
Karlsson Haus, театральная лабора-
тория Яны Туминой, Инженерный те-
атр АХЕ, «Комик-Трест», «Лицедеи», 
театр «Странствующие куклы госпо-
дина Пэжо», театры «Остров», «За Чёр-
ной речкой», «Театро Ди Капуа» и мно-
гие другие.

Как выяснилось, это вовсе не спе-
циальная поддержка в связи с панде-
мией, а плановые дотации.

— У нас небольшой театр, все-
го на 80 мест, — рассказал «Извести-
ям» заместитель директора театра 
«За Чёрной речкой» Анатолий Жура-
вин. — За полгода — с марта по сентябрь, 
что мы простояли без работы, — нам 
ни копейки не выделили. В субсиди-
ях как раз этот период исключён. Нам 
дали около 2 млн рублей за прокат и по-
становку спектаклей с января по март 
и с сентября по декабрь. Подобные суб-
сидии ежегодные. Уже лет пять коми-
тет по культуре для негосударствен-
ных театров по конкурсу выделяет 
финансирование.

Как рассказали в театре, за 12 дней 
каникул они заработали бы на не-
сколько месяцев вперёд, потому что 
играли бы по три спектакля в день. 
После праздников идёт зрительский 
спад. Потери и недополученные дохо-
ды за этот период Журавин оценивает 
в 800 тыс. рублей. И резюмирует: денег 
нет. Чтобы рассчитаться со зрителями 
и вернуть средства за билеты, придёт-
ся брать кредиты.

Зоя Игумнова

Роман Евгения Водолазкина «Лавр» 
очень вовремя приходит на сцену, 

считает Дмитрий Певцов. Он надеет-
ся, что, если зритель зайдёт в храм по-
сле театра, для создателей спектакля 
это будет успех. А скандал вокруг по-
становки — бессовестная вседозволен-
ность. Об этом народный артист России, 
играющий в «Лавре» заглавную роль, 
рассказал «Известиям» после премье-
ры в МХАТ имени Горького.

Когда вы получили предложение сыг-
рать Лавра в спектакле Эдуарда Бояко-
ва, сразу согласились?

Ещё год назад я бы сделал всё, что-
бы свести разговор на нет. Потому что 
не верил, что можно инсценировать этот 
роман. Но через пять месяцев я попал 
на первую репетицию и увидел, что есть 
автор и роман звучит. Дальше шансов 

отказаться от роли у меня не было. 
Произведение Евгения Водо-

лазкина уникально во всех 
смыслах. Прежде всего это 
великий русский писатель. 
Он обратился к средневе-
ковому периоду истории 
Руси. А у нас не так много 

художественной литерату-
ры, которая к этому периоду 

обращается. Среди наших со-
временников Водолазкин, мне ка-

жется, единственный. Как нет 
романа, главным героем 

которого становился бы 
святой. И, хотя это вы-

мысел, книга произво-
дит сильнейшее впе-
чатление.

Удалось режиссёру 
передать автор-
ский замысел?

Суть рома-
на сохранена. 

В спектакле 
присутствуют 
и смысл, и ав-
торский посыл.

Интерес режис-
сёра понятен — 

жития святых ещё 
не пытались инсце-

нировать. А вас чем 
заинтересовал «Лавр»?

Меня привлекли сам роман и возмож-
ность поучаствовать в его показе на сце-
не. У меня такое ощущение, что сейчас 
такого рода произведения люди читают 
гораздо реже, чем ходят в театр и уж тем 
более в кино. Для них встреча с этим ро-
маном и его инсценировкой полезна.

Человек, пришедший в театр, после спек-
такля может пойти в храм?

Если, выйдя из театра, зритель хотя 
бы почувствует любопытство и зай-
дёт в храм, для создателей спектакля 
это уже будет успех. А если он заинте-
ресуется христианством, православи-
ем, житиями святых, это будет серьёз-
ная победа. Обычно зрители забывают 
спектакль через три минуты.

В 1971 году, когда на экраны вышел 
фильм «Офицеры», число желающих по-
ступить в военные учебные заведения, 
увеличилось, кажется, в 14 раз. Такова 
сила воздействия искусства на сердца 
и души людей.

Думаю, спектакль всё-таки поспособ-
ствует тому, что молодёжь заинтересу-
ется средневековой Русью. За последние 
5 тыс. лет человек ведь не изменился — 
мы так же плачем от потери, так же влю-
бляемся, страдаем, испытываем счастье.

А ваша дорога к храму была долгой?
Я до сих пор нахожусь на этой дороге.

Как вы выстраивали образ героя, кото-
рый из обычного человека перерожда-
ется в святого?

Я не могу сказать, что нашёл ключ 
к герою. Пока я ещё в пути. Было всего 
два месяца репетиций. Но мне кажется, 
отличительная черта такого рода лю-
дей в том, что они разбирались со свои-
ми грехами. Они любили и отдавали всё, 
что можно, другим людям. Не осуждали, 
не злословили, не гневались. А все пре-
тензии прежде всего обращали на свои 
несовершенства.

Феномен этого спектакля в том, что 
он демонстрирует, как человек всю 
жизнь искупает грех и не может его ис-
купить. Он считает себя недостойным. 
Но всеми своими поступками доказыва-
ет обратное. Он даже не знал, что стал 
святым. Наверное, об этом надо было 
рассказать так, как это сделали на сце-
не МХАТ им. М. Горького.

Роль Лавра для меня прежде все-
го разговор о том, к чему нужно стре-
миться, о грехах и важности покаяния 

и очищения. Мне очень нравится фраза 
героя: «Твоё только то, что ты отдал дру-
гим». По православным понятиям лю-
бить — значит отдавать. И он отдавал всю 
свою жизнь.

В постановке о средневековой Руси за-
действовали новые технологии. Это уже 
не классический МХАТ, а некий новый 
театр с масштабными и даже опасными 
на первый взгляд декорациями.

Совокупность технологических нов-
шеств и текста романа способствует 
тому, чтобы передать его суть зрителю. 
Используется комплекс средств и при-
ёмов, которые давно уже известны в те-
атре: видео, музыканты, исполняющие 
аутентичную музыку, сложные декора-
ции. Самое же главное новшество состо-
ит в том, что создателям спектакля уда-
лось найти особый театральный язык. 
С его помощью серьёзное произведение 
Евгения Водолазкина стало зрелищным.

Не успел спектакль выйти, как разраз-
ился скандал. Кто-то выложил фотогра-
фию с репетиции, где на экран выводит-
ся изображение обнажённого мужского 
тела. У МХАТа много хейтеров. Оптими-
сты соч тут пересуды дополнительной 
рекламой, пессимисты присоединятся 
к стану негодующих. Вы больше песси-
мист или оптимист?

Очень легко что-то ругать и деструк-
тивно действовать, а вот что-то самому 
сделать — гораздо сложнее. Большин-
ство СМИ сейчас заряжено на скандал. 
А скандал — это рейтинг. Негатив ищут 
даже там, где его не может быть. Поэтому 
я уже давно перестал обращать внима-
ние на то, что пишут или говорят по пово-
ду любого события. Пока не увижу лич-
но то, о чём разговор, никак не оцениваю.

Эта вседозволенность вылезла после 
развала Советского Союза. Вроде как бы 
пресса свободная. Но забыто, что свобо-
да подразумевает прежде всего совесть, 
честь, достоинство, моральные прин-
ципы. Всё это ушло, а свобода осталась. 
Вот и получается хрень собачья.

Культура

Из развлечений для горожан и немногих гостей оста-
нутся кинотеатры, которые могут быть заполнены 
на четверть, и рождественские ярмарки. Традицион-
ная встреча Деда Мороза на Дворцовой площади 
и праздничный салют не состоятся

«Сказки Андерсена»  
Русско-датский проект
Один из самых неординарных про-
ектов недели — концерт санкт-
петербургского МолОт-ансамбля, 
исполнившего произведения россий-
ских и датских молодых композито-
ров. Это Эмиль Фейхен Стробэк, Кон-
нор Маклин, Артур Зобнин, Дмитрий 
Ефремов, Фритьоф Дальгор и Алексей 
Глазков. Все пьесы так или иначе пе-
рекликаются с творчеством и судьбой 
великого датского сказочника Ганса 
Христиана Андерсена, родившегося 
215 лет назад, и всё это премьеры.

Но интересна даже не концепция 
программы как таковая, а подход ав-
торов к творчеству классика. Худрук 
коллектива, скрипач и композитор Ар-
тур Зобнин во вступительном слове 
пообещал «развеять сусальный об-
раз Андерсена» — и, надо признать, 
это удалось. Острозвучные авангард-
ные сочинения счищают налёт гол-
ливудской глазури с хрестоматийных 
сюжетов и предлагают иной взгляд 
на самого писателя — личность от-
нюдь не благополучную и, вероятно, 
не самую приятную.

Такова, например, композиция 
Эмиля Фейхена Стробэка, чей не-
прерывный бег отсылает к постоян-
ному стремлению Андерсена менять 
место жительства. А Зобнин в своём 
«Псалме» по мотивам «Диких лебедей» 
в мерцающих обертонами и сосед-
ними полутонами протяжных аккор-
дах струнных и духовых предлагает 
услышать голоса героев сказки, ко-
торые несут свою сестру через море 
и на ночь останавливаются на утёсе, 
где, превратившись в людей, держат-
ся за руки и поют псалом.

В будущем году организаторы обе-
щают продолжение проекта: не все со-
чинения, написанные композиторами 
двух стран, были исполнены. В частно-
сти, запланирована мировая премье-
ра «Оле Лукойе. Триллер» Ярослава 
Судзиловского. И хочется верить, что 
в 2021-м ужасы останутся только в му-
зыке и сказках, а не в реальной жизни.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

На страже Рождества
Робби Уильямс и битлы спасают праздник

Сергей Уваров  

Р обби Уильямс пародирует Бориса Джонсона и защищает Рождество, Ринго 
Старр выпивает с друзьями, а русские и датские композиторы переосмыс-

ливают сказки Андерсена, автора «Снежной королевы». Музыкальные новинки 
этой недели неизбежно перекликаются с темой грядущих зимних праздников, 
хотя, конечно, во всём этом чувствуется ложка дёгтя — эпидемическая ситуа-
ция в мире не позволяет расслабиться. Одно радует: без подарков меломаны 
точно не останутся — и главный из них, безусловно, новый альбом Пола Мак-
картни. С него и начнём обзор.

СИНГЛ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИАЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Ringo Starr «Here’s to the Night»
Совпадение это или нет, но пер-
вый сингл с будущего мини-альбо-
ма «Zoom In» Ринго Старр выпустил 
в ту же неделю, что и Маккартни 
свой диск. И вот оно, благородство 
сэра Пола: он не просто не отгово-
рил товарища-битла от идеи та-
кого пересечения, но даже напел 
бэк-вокал для этой неприхотливой 
композиции.

Ну а почему бы и нет в конце 
концов? Ринго ведь ему не кон-
курент. Если Маккартни всегда 
стремится к каким-то новым го-
ризонтам — в звуке, в структу-
ре, в аранжировках, то скромный 
Старр просто сочиняет приятные 
жизнеутверждающие компози-
ции, по-хорошему старомодные 
и наполненные душевным теплом. 
Такова и «Here’s to the Night» — 
застольная песня, гимн друж-
бе и радостным воспоминаниям 
о прошлом. Можно смело добав-
лять её в праздничный плей-лист, 
настроение здесь самое то. Кстати, 
вместе с автором и Полом Маккар-
тни тост поднимают Шерил Кроу, 
Дэйв Грол из Foo Fighters, Ленни 
Кравиц и другие звёзды. За этот оп-
тимизм и умение дружить мы Рин-
го и ценим.

Robbie Williams  
«Can’t Stop Christmas»
Пожалуй, только Робби Уильямс мог 
смешать в одном клипе политиче-
скую сатиру, отнюдь нерадостное 
подведение итогов года и совер-
шенно праздничную музыку. В «Can’t 
Stop Christmas» артист сидит дома 
в самоизоляции (хотя и в рожде-
ственской обстановке) и смотрит 
телевизор, в котором политики, 
один смешнее другого, что-то ве-
щают на брифинге. Главного из них, 
Бориса Джонсона, сыграл сам Роб-
би — и это уморительная злая паро-
дия. В конце в кадр влетает и «Тере-
за Мэй», лихо садящаяся на шпагат.

Им всем и адресован припев. 
«Вы не сможете остановить Рожде-
ство и украсть у нас праздник», — за-
являет певец. И шутит, что не прочь 
принять в качестве подарка сани-
тайзеры, встретив Санту на двухме-
тровой социальной дистанции.

Вероятно, просмотр этого видео 
навевал бы не самые весёлые мысли, 
даже несмотря на весь юмор. Но му-
зыка всё спасает. Подвижная свет-
лая мелодия создаёт как раз ту ат-
мосферу, которой остро не хватает 
в эти дни. Неудивительно: уж по этой 
части Робби мастер, недаром его за-
писи всегда в топах британских рож-
дественских продаж.
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«Совесть ушла,  
а свобода осталась»
Актёр Дмитрий Певцов — о негативе в СМИ, новом спектакле и неискупаемых грехах

Дмитрий Певцов в 1984 го-
ду окончил ГИТИС и был 
принят в труппу Театра 
на Таганке. В 1991-м при-
глашён в труппу театра 
«Ленком», где служит 
по сей день. Играет роль 
графа Резанова в спекта-
кле «Юнона и Авось», где 
заменил Николая Карачен-
цова. Возглавляет кафедру 
театрального искусства 
в Институте современно-
го искусства. Снимался 
в фильмах «Мать», «Коро-
лева Марго», «Графиня де 
Монсоро», «Бандитский 
Петербург», «Турецкий гам-
бит» и других. Лауреат Гос-
премии РФ.

           Справка «Известий»
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«Paul McCartney III»
Новый альбом Пола Маккартни — 
одна из самых долгожданных но-
винок не только недели и месяца, 
но и года. Экс-битл не терял време-
ни на карантине и, изолировавшись 
с семьёй на ферме, самостоятель-
но записал все партии новых песен. 
Это третий его подобный опыт — 
отсюда и цифра III в названии. Пер-
вым был альбом «Paul McCartney» 
1970 года, когда The Beatles распа-
лись, вторым — «Paul McCartney II» 
1980-го, когда под вопросом оказа-
лось будущее группы Wings. И вот 
теперь сэр Пол снова в одиноче-
стве, и в год с нулём на конце он вы-
пускает очередной ультрасольный 
диск, тем самым одновременно от-
мечая и 50-летие сольной карьеры.

К счастью, работа эта интерес-
на не только математикой и краси-
выми историческими «рифмами». 
В свои 78 автор «Yesterday» молод 
душой и открыт к новому, но даже 
на самых крутых творческих вира-
жах остаётся верен себе. То есть 
он как бы современный и в то же 
время традиционный, отсылаю-
щий к творчеству Маккартни раз-
ных лет — от битловского периода 
до современности.

Открывает диск пятиминутная, 
почти полностью инструменталь-
ная композиция-загадка, а сле-
дом идёт бодрая песенка «Find 
My Way» — по базовому материа-
лу совершенно классический Мак-
картни, но в современной аран-
жировке. Есть и очаровательные 
акустические вещи — прежде все-
го уютная «Kiss of Venus» и бодрый 
рок-н-ролл «Lavatory Lil» (да, это 
переводится как «Туалетная Лил»), 
и утяжелённая «Slidein», и даже экс-
периментальный эпический блюз 
«Deep Deep Feeling» на восемь с по-
ловиной минут.

В общем, можно любить 
и не любить Маккартни XXI века, 
но это тот альбом, который пропу-
стить нельзя.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ
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Третий будет
«Зенит» вновь главный фаворит в борьбе за титул

Андрей Кузичев 

П ервый круг сезона-2020/21 Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ) выиграл 

ЦСКА, затем в чемпионате России уста-
новилось троевластие. Но к зимней па-
узе «Зенит» вышел на первое место, 
причём с четырёхочковым отрывом 
от идущих на втором месте армейцев. 
«Спартак» пока третий, отставая от чем-
пиона двух последних лет на шесть оч-
ков. В числе претендентов на попада-
ние в Лигу Европы — «Сочи», «Динамо» 
и «Ростов», а участники Лиги чемпионов 
«Краснодар» и «Локомотив» застряли 
в середине таблицы.

— На мой взгляд, всё по делу, — ска-
зал «Известиям» бывший президент 
РФС Вячеслав Колосков. — Все коман-
ды находятся на тех местах, которые 
заслужили. Как и прогнозировалось, 
все лидеры наверху. Заметно отстали 
«Краснодар» и «Локомотив», но, думаю, 
они ещё наверстают.

�� «ЗЕНИТ»

У клуба из Санкт-Петербурга есть всё, 
чтобы выиграть третий чемпионский 
титул подряд. Команда провалилась 
в Лиге чемпионов, набрав на груп-
повом этапе лишь одно очко в ше-
сти матчах, но на выступлении в чем-
пионате это никак не сказывается. 
Какие-то чисто игровые недостатки 
«Зенит» всегда может компенсировать 
за счёт уровня своих исполнителей. 
Превосходство в первенстве России 
«Зенит» показал в последних двух 
встречах, легко обыграв прямого кон-

курента («Спартак») и разогнавшееся 
при новом тренере «Динамо». Склады-
вается впечатление, что этот чемпио-
нат сине-бело-голубые могут прои-
грать только сами себе.

— Если исходить из сегодняшнего 
дня, то «Зенит» имеет самые большие 
шансы на чемпионство, — предполо-
жил в разговоре с «Известиями» быв-
ший главный тренер сборной России 
Борис Игнатьев. — У них самый каче-
ственный состав, организованная игра, 
финансовые возможности.

�� ЦСКА

Армейцы здорово прошли первый 
круг, но в заключительных играх осен-
ней части у них случился спад. Неуда-
чи в Лиге Европы, где ЦСКА не побеж-
дал и очень мало забивал, перенеслись 
и на внутренний чемпионат. В итоге за-
ключительный матч с «Ростовом» пре-
подносился и вовсе как решающий для 
главного тренера Виктора Гончарен-
ко. Фёдор Чалов оформил хет-трик, 
ЦСКА выиграл со счётом 3:1 и вышел 
на второе место в таблице, а белорус-
ский специалист продолжает работать 
с командой.

— Борьбу «Зениту» за золото в состоя-
нии навязать и, уверен, навяжет ЦСКА, — 
считает Колосков. — В клубе всё стаби-
лизировалось после последнего тура. 
На мой взгляд, у руководства довери-
тельные отношения с тренерским шта-
бом. Это преимущество перед «Спарта-
ком», в котором опять что-то происходит.

�� «СПАРТАК»

Красно-белые ушли зимовать третьи-
ми. Отличный результат для команды, 
которая завершила предыдущий чем-
пионат седьмой, а по итогам того же от-
резка прошлого сезона набрала на 13 оч-
ков меньше. Главный тренер Доменико 
Тедеско не получил усиления состава 
(основным игроком стал только Виктор 
Мозес, приобретённый в середине ок-
тября), немцу удалось выжать макси-
мум из уже имеющегося набора футбо-
листов. Но «Спартак» смазал концовку 
осенней части, проиграв два заклю-
чительных матча года. После фиаско 
в Санкт-Петербурге Тедеско объявил, 
что не будет продлевать истекающий 
следующим летом контракт. Команда 
ушла в отпуск, и сейчас непонятно — до-
работает ли немецкий специалист этот 
сезон или клуб найдёт нового тренера.

— Особых заслуг Тедеско присваивать 
не стоит, — считает Борис Игнатьев. — 
Мне нравится, как он заряжает коман-
ду своей эмоциональностью. Он пол-
ностью отдавал себя любимому делу, 
этого многим не хватает в нашем фут-
боле. Но как команда «Спартак» совсем 
не структурирован. Эмоции и беговая 
работа не подкрепляются тактической 

выучкой и пониманием игры. Красно-
белые не умеют перестраиваться при 
немце, если всё изначально складывает-
ся не по их сценарию. Им тяжело дают-
ся забитые мячи, притом в обороне тоже 
отсутствует дисциплина. Особенно это 
было заметно в последнем матче, где 
многое решалось. «Спартак» проиграл 
«Зениту» по всем статьям. Но команда 
набрала достаточно много очков в пер-
вом круге, это может очень сильно по-
мочь в борьбе за еврокубки.

�� БОРЬБА ЗА ЛИГУ ЕВРОПЫ

За тройкой лидеров идут «Сочи», «Ро-
стов» и «Динамо». Именно они, вероят-
нее всего, поборются за место в Лиге Ев-

ропы, а кто-то, быть может, замахнётся 
и на бронзовые медали.

— В «Динамо» пришёл новый тренер 
Сандро Шварц — и они заиграли, — отме-
тил Борис Игнатьев. — Это, конечно, хо-
рошо. Но вы же понимаете, как это рабо-
тает. Когда в команду приходит новый 
человек, игроки сразу стремятся пока-
зать себя с лучшей стороны: начинают 
двигаться активнее, больше выклады-
ваться на поле. Футболисты хотят по-
казать, что именно они должны играть 
в старте. Поэтому пока результаты при 
Шварце не подтверждение стабиль-
ности. У них в клубе много молодых 
игроков, самое важное для «Динамо» 
сейчас — окрепнуть психологически. 
Команде нужно поверить в себя.

— «Сочи» тоже заслужил находить-
ся так высоко, — похвалил южан Коло-
сков. — Команда грамотно построила 
подготовку, планомерно шла к этому 
результату. Так что всё закономерно.

Отстали от группы лидеров «Крас-
нодар» и «Локомотив», которые играли 
в Лиге чемпионов и просто не выдер-
жали борьбы на два фронта. К переры-
ву они подошли с разной динамикой: 
«Краснодар» одержал три победы под-
ряд, а «Локо» ушёл в отпуск с двумя по-
ражениями.

— «Краснодар» будет замыкать тройку 
по итогам чемпионата, — сделал прогноз 
Борис Игнатьев. — В последних матчах 
они смогли найти свою игру. Содержа-
нием этот футбол отличается от дей-
ствий многих команд в России. По уме-
нию взаимодействовать и заставлять 
соперника ошибаться «Краснодар» со-
поставим с «Зенитом» и ЦСКА.

�� БОРЬБА ЗА ВЫЖИВАНИЕ

Здесь практически без сюрпризов. «Ро-
тор», «Арсенал», «Уфа» и «Тамбов» отста-
ли, и весной эти команды будут решать, 
кому вылетать напрямую, а кто сыграет 
в стыковых матчах. Присутствие среди 
аутсайдеров «Арсенала» в какой-то сте-
пени стало неожиданным, особенно 
на фоне взлёта «Химок», проваливших 
старт сезона. Но после прихода на пост 
главного тренера Игоря Черевченко 
команда здорово прибавила, и её гра-
фик набора очков в последних встре-
чах сопоставим с зенитовским.

Возобновление чемпионата России 
запланировано на 28 февраля.

Заклевал Воронков
Дубль молодого форварда принёс трофей России

Алексей Фомин 

Победа на Кубке «Первого кана-
ла» укрепила лидерство сбор-

ной России по хоккею на Евротуре. 
В воскресенье наша команда разгро-
мила Финляндию (5:1) и обеспечила 
себе первое место на домашнем эта-
пе. Особенно отличился в последней 
игре молодой нападающий Дмитрий 
Воронков, забросивший две первые 
шайбы в своей карьере за националь-
ную команду. Для него этот турнир 
был дебютным.

Основным вратарём на этот матч 
вновь был выбран Александр Само-
нов. Он провёл все три встречи тур-
нира — тренерский штаб не стал при-
менять ротацию среди голкиперов. 
Примечательно, что этот же штаб тре-
нирует Александра и в петербургском 
СКА. Но в текущем сезоне КХЛ 25-лет-
ний голкипер пока всего лишь восемь 
раз выходил на лёд в составе армей-
цев. В остальных встречах главный 
тренер клуба и сборной Валерий Бра-
гин и тренер вратарей обеих команд 
Рашит Давыдов доверяли шведу Маг-
нусу Хелльбергу, приехавшему из НХЛ 
на время пандемии россиянину Миха-
илу Бердину и юному Ярославу Аска-
рову, который сейчас в Эдмонтоне го-
товится с молодёжной сборной России 

к чемпионату мира, стартующему уже 
на этой неделе.

Аскаров был героем прошлого этапа 
Евротура — ноябрьского Кубка Карья-
ла. Тогда в Финляндию национальная 
команда поехала молодёжным соста-
вом. Почти тем, который сейчас в Эд-
монтоне. И тренировал её штаб моло-

дёжки во главе с Игорем Ларионовым. 
Так что для назначенного в мае глав-
ным тренером национальной команды 
Валерия Брагина матчи Кубка «Перво-
го канала» стали дебютными в нынеш-
ней должности. Молодёжь Ларионо-
ва месяц назад выиграла первый этап.

Взрослые подопечные Брагина под-
держали этот почин. В четверг они взя-
ли верх по буллитам над Швецией (4:3), 
а в субботу одолели в основное время 
Чехию (4:1). Для второго в этом сезоне 
трофея Евротура оставалось лишь по-
бедить в воскресенье финнов.

По сравнению с двумя предыдущи-
ми матчами Брагин оставил вне заявки 
нападающего Владимира Ткачёва и за-
щитника Игоря Ожиганова. Место пер-
вого в ударном звене занял их питерский 
одноклубник Кирилл Марченко. Он вы-
шел на лёд с Андреем Чибисовым и ка-
питаном команды Вадимом Шипачёвым.

Последнему удалось открыть счёт 
на 14-й минуте. В ходе отложенного 
штрафа у финнов наши успели заме-
нить вратаря шестым полевым игро-
ком и отыграть в большинстве «6 на 5» 
46 секунд, сумев забросить первую шай-
бу. Ассистировал Шипачёву защитник 
Егор Яковлев.

Полностью снять вопросы о побе-
дителе турнира удалось в первой поло-
вине второго периода, когда две шайбы 
забросил Дмитрий Воронков. Серебря-
ный призёр молодёжного чемпиона-
та мира-2020 только в четверг провёл 

первый матч за сборную. А в третьей 
игре 20-летнему форварду казанского 
«Ак Барса» удалось отметиться дублем.

Его возможный партнёр по клубу 
из столицы Татарстана Харри Песонен 
за 3,5 минуты до второго перерыва со-
кратил отставание финнов. Не исклю-
чено, что форвард, недавно растор-
гнувший контракт с магнитогорским 
«Металлургом», уже на этой неделе тру-
доустроится в «Ак Барсе».

А наши хоккеисты так и не дали 
сопернику в третьем периоде подо-
браться к себе вплотную. И в концовке 
встречи довели дело до разгрома — ещё 
по разу шайбы забросили Павел Карна-
ухов и Андрей Кузьменко.

— Радует, что сборная довольно уве-
ренно провела этот турнир, видно было, 
что ребята действуют с удовольствием 
и стараются показывать интересную 
игру, — отметил в разговоре с «Извес-
тиями» советский и российский напа-
дающий Валерий Каменский. — Новый 
тренерский штаб во главе с Брагиным 
уверенно начал свою работу. Порадо-
вала молодёжь — особенно Воронков, 
который воспользовался шансом в по-
следнем матче. Если он не будет оста-
навливаться на достигнутом, у него 
есть ещё большой простор для роста. 
Ну и понравились Шипачёв, Кузьменко 
и Самонов. Не люблю выделять персо-
налии, но они произвели впечатление 
своими действиями, в нужный момент 
проявляя лидерские качества.

Андрей Кузьменко стал лучшим 
бомбардиром и снайпером Кубка «Пер-
вого канала» и по окончании матча был 
признан лучшим нападающим турнира. 
Лучшим вратарём назвали Александра 
Самонова, а приз лучшему защитнику 
достался Егору Яковлеву.

— Конечно, приятно, когда получа-
ешь такие призы, особенно на домаш-
нем турнире, — сказал «Известиям» Егор 
Яковлев. — Но главное, что наша коман-
да победила. Тяжеловатым по игре вы-
дался первый матч со шведами. Хотя 
лично я по физике не очень хорошо себя 
чувствовал во второй встрече с Чехией. 
Но в целом мы уверенно прошли тур-
нир. В национальной команде всегда 
хорошие партнёры, поэтому комфор-
тно было играть со всеми. Сборная Рос-
сии развивается, у нас есть все лучшие 
технологии по части видео разборов 
игр и соперников, есть полная инфор-
мация по нашему состоянию и готовно-
сти других команд. Так что двигаемся 
вперёд и будем стараться дальше радо-
вать наших болельщиков.

Следующий этап Евротура пройдёт 
в феврале в Швеции. А заключитель-
ный, чешский состоится в мае перед 
стартом чемпионата мира, который 
должен пройти в Минске и Риге.

«Гимнастический» снаряд

Артём Пацев

Спортивный юрист 

С портивный арбитражный суд в Ло-
занне (CAS) накануне подтвердил, что 

за изменения в базе данных Московской 
антидопинговой лаборатории (LIMS) бли-
жайшие два года российский спорт бу-
дет существовать в новой реальности. 
Это не полная международная изоля-
ция, как опасались скептики. Но и далеко 
не комфортные условия: без флага и гим-
на на главных стартах и без права прове-
дения международных турниров внутри 
страны. Кроме того, российские спорт-
смены, отбывавшие дисквалификацию 
за допинг, смогут выступить на Олимпий-
ских играх (в Пхёнчхане-2018 такой воз-
можности не было). А вот президенту РФ 
Владимиру Путину в ближайшие два года 
запрещено посещать чемпионаты мира 
и Олимпийские игры. РУСАДА для вос-
становления статуса должно заплатить 
WADA взнос в размере $1,27 млн.

В решении CAS масса нюансов, ра-
зобраться в которых пока сложно. На-
пример, всем бросилось в глаза, что 
на форме нейтральных спортсме-
нов разрешена надпись «Россия». Не-
которые вроде Хайо Зеппельта уви-
дели в этом парадокс, но на самом 
деле — нет. Запрещены националь-
ные символы вроде герба или флага, 
но надпись с названием страны к ним 
не относится.

Это беспрецедентная история: на-
пример, на Играх в Пхёнчхане-2018, где 
мы выступали в статусе «олимпийские 
атлеты из России», нельзя было даже 
использовать форму в цветах триколо-
ра. А теперь нам разрешают написать 
название страны, и без всяких огра-
ничений по цвету формы. То есть фут-
болистам никто не запрещает играть, 
скажем, в белых футболках, синих тру-
сах и красных гетрах.

Я думаю, дело в том, что регламент 
в Пхёнчхане основывался на анало-
гичных правилах Международной фе-
дерации лёгкой атлетики. А там всё 
максимально жёстко. У МОК не было 
времени и возможности создать 
что-то принципиально новое. Теперь 
же мы получили совершенно иные, 
куда более мягкие правила.

Ещё один момент — как быть с ко-
мандными видами спорта? Встаёт во-

прос даже о названии: как надо назы-
вать команду из нейтральных атлетов? 
Я думаю, в ближайшее время состоит-
ся совещание с участием представите-
лей МОК и международных федераций. 
В самом лучшем случае нам разрешат 
называться командой нейтральных ат-
летов из России. Во всяком случае та-
кое название соответствует духу ре-
шения CAS.

Идём дальше: допустим, россий-
ская команда выступала в квалифи-
кационном турнире под собственным 
флагом, так как ограничения распро-
страняются только на чемпионаты 
мира и Олимпийские игры. Как быть, 
если она успешно прошла отбор в фи-
нальную часть, допустим, футбольно-
го чемпионата мира? Ведь получается, 
что в отборе участвовала одна коман-
да, а в финальной части будет играть 
другая.

И это ещё не все: санкции закан-
чиваются 16 декабря 2022 года, и тео-
ретически наша сборная, если дойдёт 
до этой стадии, могла бы сыграть в фи-
нале или матче за третье место чем-
пионата мира в Катаре уже под своим 
флагом. Но тогда выходит, что коман-
да сменит название уже прямо по ходу 
турнира. И вот это, на мой взгляд, уже 
абсолютно недопустимо. Потому что 
если однажды такое разрешить, можно 
открыть ящик Пандоры. И тогда ничто 
не помешает сборным вообще усту-
пать своё место кому угодно.

В целом я ожидал вердикта именно 
о двухлетних санкциях, он был пред-
сказуем. Арбитры CAS ставили сво-
ей целью донести до руководства на-
шей страны месседж о том, что, грубо 
говоря, так делать, как они поступили 
с данными Московской лаборатории, 
нельзя. Донести это можно было толь-
ко через спортсменов, но при этом со-
всем их отстранять и наказывать чи-
стых атлетов CAS не хотел.

Срок два года в одинаковой мере 
затрагивает спортсменов из зимних 
и летних видов спорта, что справедли-
во. Все проведут одинаковое количе-
ство Олимпиад и чемпионатов мира 
в нейтральном статусе. При этом оста-
ётся даже полугодовой запас на слу-
чай, если зимние Игры-2022 в Пекине 
будут перенесены, чего нельзя полно-
стью исключить.
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